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«Вероятно, следующий 
суперштамм выскочит  
из-за спины у “Дельты”»
Вирусолог Евгений Кунин — о миллионе исследованных 
геномов коронавируса и эффективности вакцин

Анна Урманцева

С уперштамм коронавируса, по-
добный «Дельте», может возник-

нуть где угодно, заявил в интервью 
«Известиям» ведущий научный сот-
рудник Национального центра био-
технологической информации Наци-
ональной медицинской библиотеки 
Национальных институтов здраво-
охранения США, признанный эксперт 
в эволюционной и вычислительной 
биологии Евгений Кунин. Проанализи-
ровав около миллиона геномов SARS-
CoV-2, учёный пришёл к выводу, что 
ни один из существующих вариантов 
не может конкурировать с «Дельтой». 
Однако это не означает, что будущий 
суперштамм будет порождён имен-
но этой ветвью. Впрочем, чтобы стать 
успешным конкурентом «Дельте», ко-
ронавирус должен пройти по узкой 
тропинке: перестать хорошо реаги-
ровать на антитела, но начать луч-
ше взаимодействовать с рецептора-
ми клеток. По мнению Евгения Кунина, 
патогену уже сложно совершить такой 
«рывок», поэтому, вероятно, «Дельта» 
останется самым агрессивным штам-
мом SARS-CoV-2.

Сколько геномов коронавируса 
вы проанализировали?

Около миллиона. Но это было 
примерно три месяца назад, сей-
час уже, конечно, больше. Компью-
терные возможности не успевают 
за накоплением этих данных, и «как 
штаны ни задирай, за этим комсо-
молом не угонишься». Нужны дру-
гие подходы. Быть может, квантовые 
компьютеры. Сейчас для анализа 
никаких нормальных мощностей 
не хватает.

Тем не менее вы лучше всех на пла-
нете Земля представляете себе уже 
ветвистое древо вариантов корона-
вируса. Как оно выглядит?

Дерево как дерево — ветвит-
ся. Оно имеет достаточно чёткую 
структуру, там можно выделить 
группы ветвей. За каждой веточкой 
стоят конкретные изоляты, геномы. 
Мы можем прослеживать их судь-
бу в динамике, во времени и в про-
странстве: что с ними происходило 
в Европе, в Северной и Южной Аме-
рике, в Австралии и так далее. Они 
имеют разные судьбы — 
это очень хорошо видно.
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Переводные процедуры
Новые штрафы за нарушение «антиотмывочного» закона отложили на полгода

Наталья Ильина

Ц ентробанк до 1 апреля 2022 года 
не будет штрафовать банки за нару-

шение новых правил «антиотмывочного» 
закона, которые касаются отслеживания 
кредитными организациями операций 
в адрес НКО и всех денежных переводов 
из утверждённого властями списка стран. 
Об этом сказано в письме регулятора, на-
правленном в кредитные организации 
(«Известия» с ним ознакомились). Соот-
ветствующие поправки вступают в силу 
1 октября. Нововведение многократно 
повысило нагрузку на банки, потребовав 
масштабной перенастройки комплаенс-
систем, утверждают их представители. 
В связи с изменениями количество бло-
кировок перечислений из-за рубежа вы-
растет, ожидают эксперты.

Поправки в «антиотмывочный» за-
кон, расширяющие перечень подлежа-
щих обязательному контролю операций, 
были приняты летом 2021 года. В частно-
сти, изменения предполагают контроль 
над всеми операциями в адрес неком-
мерческих организаций (за исключени-
ем отдельных НКО — например, являю-
щихся госорганами или реализующих 
программы дошкольного образования). 
Кроме того, нововведение требует от-
слеживать получение физлицами и юр-
лицами всех денежных переводов, по-
ступающих с территории иностранного 
государства из специального списка (ут-
верждается Росфинмониторингом). По-
правки вступают в силу 1 октября.

Учитывая, что реализация указан-
ных изменений потребует принятия 
банками комплекса мер организаци-
онно-технического характера, ЦБ счи-
тает целесообразным воздержаться 
в период с 1 октября 2021-го по 1 апре-
ля 2022-го от применения мер за нару-
шение порядка или сроков представле-
ния в уполномоченный орган сведений 
и информации об операциях в соответ-
ствии с изменениями в «ан-
тиотмывочный» закон. 

Оборотная сторона
Выручка торговых центров упала на 15% за два года

Мария Перевощикова,  
Вера Кузьмина

О бороты торговых центров не вер-
нулись к допандемийному уров-

ню, несмотря на отсутствие ограниче-
ний в 2021-м. В Москве выручка моллов 
за первые шесть месяцев этого года 
упала на 15% в сравнении с анало-
гичным периодом 2019-го, сообщили 
«Известиям» в Российском совете тор-
говых центров (РСТЦ). Пандемия стала 
стимулом развития онлайн-торговли, 
её среднегодовой рост в ближайшие 

пять лет составит 37%, прогнозируют 
эксперты. Торговой рознице будет не-
просто вернуть свои позиции.

Несмотря на отсутствие ограни-
чений, обороты торговых центров 
не вернулись к допандемийному 
уровню. В частности, в Москве вы-
ручка ТЦ за первое полугодие 2021-
го упала на 15% по сравнению с ана-
логичным периодом 2019-го. Об этом 
«Известиям» сообщили в РСТЦ. При 
этом по сравнению с первым полуго-
дием 2020-го обороты вы-
росли на 9%.

Легко в лечении
Российскую военную базу в Таджикистане  
усилят медиками

Роман Крецул, Богдан Степовой 

М едицинские возможности россий-
ской 201-й военной базы в Таджи-

кистане будут существенно расширены. 
Расположенный вблизи границы с Афга-
нистаном объект получит новые поле-
вые госпитали, медицинскую и специа-
лизированную автомобильную технику. 
При необходимости медики смогут ока-
зать помощь не только российским во-
еннослужащим, но и местным жителям 
или беженцам. По словам экспертов, си-
туация в Афганистане создаёт ряд угроз 
для безопасности региона, и российские 
подразделения должны быть готовы 
к задачам как военного, так и гумани-
тарного характера.

Военным медикам 201-й базы пере-
дадут мобильные полевые госпитали, 
оснащение которых позволит бороть-
ся с различными заболеваниями, в том 
числе инфекционными. Также они по-
лучат дополнительные санитарные бро-
немашины «Линза» и новые реанимоби-
ли на базе микроавтобусов, рассказали 
«Известиям» источники в Минобороны.

Усиление медицинских подразде-
лений 201-й базы пройдёт параллельно 
с интенсивной модернизацией броне-
техники и вооружения, которая про-
должается в последнее время. Как ра-
нее сообщали «Известия», размещённые 
на базе подразделения перевооружили 
на бронетранспортёры БТР-82А с уве-
личенной огневой мощью, модерни-

зированные боевые машины пехоты 
БМП-2М, системы ПВО С-300ПС. Авиа-
группа включает в себя вертолёты Ми-
24П и Ми-8МТВ5-1. До конца года тан-
ковый батальон базы получит 30 новых 
боевых машин вместо танков предыду-

щих модификаций, заявил в начале сен-
тября начальник автобронетанковой 
службы Центрального военного окру-
га Ханиф Беглов.

По мнению бывшего замглавы МИД 
РФ Сергея Орджоникидзе, несмотря 
на то что сегодня ситуация в респу-
бликах Средней Азии относительно 
стабильна, всё может изме-
ниться в любой момент. 

В НОМЕРЕ 
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« РЕСПУБЛИКИ 
СРЕДНЕЙ АЗИИ 
ПОКА НЕ СТАЛ-

КИВАЛИСЬ С БОЛЬШИМ НА-
ПЛЫВОМ БЕЖЕНЦЕВ ИЗ АФ-
ГАНИСТАНА. В ОСНОВНОМ 
ЖЕЛАЮЩИЕ ПОКИНУТЬ 
СТРАНУ АФГАНЦЫ НАПРАВ-
ЛЯЮТСЯ В ИРАН И ПАКИ-
СТАН. НО НЕТ ГАРАНТИЙ, ЧТО 
ПОЛОЖЕНИЕ НЕ ИЗМЕНИТСЯ
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06 Поднять флагман
«Известия» оценили новый  
смартфон iPhone 13 Pro
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Максим Ходыкин

К дистанционному электронному го-
лосованию (ДЭГ) уже сейчас техно-

логически готовы ещё семь регионов: 
Татарстан, Санкт-Петербург, Москов-
ская, Новосибирская и Свердловская 
области, а также Краснодарский и Став-
ропольский края, сообщили «Извести-
ям» в Общественной палате. К такой 
форме проведения выборов к 2024 году 
следует привлечь все регионы, уверены 
в ОП. Глава ЦИК Элла Памфилова, отве-
чая на вопрос «Известий», подтвердила 
вероятность расширения ДЭГ по стране. 
Однако, отметила она, скепсис в отно-
шении технологии всё ещё не преодо-
лён. Например, в Москве техническая 
группа общественного штаба по на-
блюдению за выборами проведёт свер-
ку результатов онлайн-голосования, 
прошедшего в столице 17–19 сентяб-
ря. В Кремле уже отметили, что эта 
про цедура повысит уровень доверия 
к итогам выборов и продемонстриру-
ет их прозрачность.

�� ТЕХНОЛОГИИ 
И ОГРАНИЧЕНИЯ

В ходе единого дня голосования (ЕДГ) 
с помощью интернета проголосовали 
семь регионов, а онлайн-явка в каждом 
из них превысила 90%. Лидером стала 
Москва (96,5%), следом за ней располо-
жилась Ярославская область (почти 
95,5%). В Мурманской области показа-
тель превысил 94%, а немного не дош-
ли до этой цифры избиратели в Кур-

ской области. Явка в Нижегородской 
и Ростовской областях составила 92,7%, 
чуть более 90% заявившихся на ДЭГ 
проголосовали и в Севастополе. Все-
го более 2,5 млн избирателей выразили 
своё мнение с помощью онлайн-формы.

— К 2024 году было бы желательно, 
чтобы во всех регионах появилась воз-
можность голосовать по ДЭГ. Мы всё 
время подчёркиваем, что эта форма 
не заменяет, а просто удобно дополняет 
традиционный формат. Конечно, с этим 
мы должны войти в выборы президента 
России. У нас есть 2022 и 2023 годы, что-
бы подключить остальные регионы, — 
рассказал «Известиям» руководитель 
рабочей группы ОП по общественному 
наблюдению за ДЭГ Александр Маль-
кевич.

Он отметил, что уже сейчас к подоб-
ному формату готовы крупные и тех-
нологически развитые регионы. Сре-
ди них Татарстан, Санкт-Петербург, 
Московская, Новосибирская, Сверд-
ловская области, Краснодарский 
и Ставропольский края. О планах 
по расширению ДЭГ сообщила и гла-
ва Центральной избирательной комис-
сии Элла Памфилова, отвечая на вопрос 
«Известий».

— По итогам ДЭГ в этом году будет по-
нятно, в каком масштабе мы можем дви-
гаться к следующим выборам и сколько 
регионов сможет принять участие. То, 
что будет больше — может быть, даже 
гораздо больше, — вероятность очень 
высокая, — заявила глава ЦИК.

Она также подчеркнула, что многие 
регионы технологически готовы к про-

ведению ДЭГ, но местами есть объек-
тивные ограничения.

— Мы выяснили, что Санкт-Петербург 
имеет хорошие местные платформы, 
технологически готов, но по закону 
не имеет права на региональном уров-
не применять «Мобильный избиратель». 
У них очень высокий процент вовлечён-
ности людей в интернет, по всем пара-
метрам подходит, а по правовому — нет. 
И всё, они отозвали заявку на ДЭГ на эти 
выборы, — добавила Памфилова.

По её словам, технологический уро-
вень развития региона очень важен, 
однако кроме него следует учитывать 
и другие факторы, в том числе уровень 
доверия населения. Пока же по стране 
высокий процент скепсиса по этому по-
воду, и всё это придётся учитывать, до-
бавила глава ЦИК.

�� БОЛЬШЕ ИНФОРМАЦИИ

О планах по расширению электрон-
ного голосования заявляла и предсе-
датель Совета Федерации Валентина 
Матвиенко.

— Мы внедрили в этом году систему 
дистанционного голосования онлайн 
в ряде регионов, электронное голосо-
вание себя очень хорошо проявило, — 
отмечала 20 сентября спикер Совфе-
да на встрече с главой Национального 
совета провинций ЮАР Амосом Ма-
сондо.

В Совете по правам человека при 
президенте «Известиям» сообщили, что 
у системы ДЭГ серьёзные перспективы 
развития, но напомнили, что граждане 
имеют право пользоваться и традици-
онной формой.

— Постепенно расширяется геогра-
фия регионов. Для меня очень важно, 
что ЦИК не насаждает ДЭГ в «пожарном» 
порядке повсеместно, а делает это по-
степенно и вдумчиво. Идёт строгий от-
бор, проверяются готовность региона, 
технические параметры, защита сис-
темы. Среди проголосовавших нема-
ло молодых людей, что неудивитель-
но. ДЭГ будет развиваться как удобная, 
комфортная и безопасная форма го-
лосования, — считает член СПЧ Алек-
сандр Брод.

Этот формат действительно оказал-
ся удобен многим, что подтверждает-
ся явкой — причём не только молодёжи.

— Во всех регионах, которые приме-
няли ДЭГ, высочайшая явка. Физиче-
ски мы никогда такой не добьёмся, а чем 

больше явка, тем выше доверие к про-
цессу. Задача избирательной и обще-
ственной систем — повысить доверие 
людей к онлайн-голосованию. Нужно 
более широкое информирование и объ-
яснение фейков, которые были, напри-
мер, и в этом году. Благодаря ДЭГ можно 
проголосовать из любой точки мира, — 
пояснил «Известиям» зампред комис-
сии ОП по развитию информационного 
сообщества, СМИ и массовых коммуни-
каций Константин Комков.

22  сентября стало известно, что 
к 27 сентября техническая группа обще-
ственного штаба по наблюдению за вы-
борами в Москве проведёт пересчёт 
результатов онлайн-голосования на вы-

Новости

Мария Васильева

Н есмотря на то что Ангела Меркель 
не покинет пост сразу после выбо-

ров в бундестаг 26 сентября, немцы уже 
прощаются со своим канцлером. В про-
даже даже появилась марципановая 
фигурка немецкого политика, а ско-
ро на полках будет и плюшевый миш-
ка в костюме Меркель. Эпоха «Мутти» 
(нем. «мамочка») запомнилась опро-
шенным «Известиями» местным жите-
лям прагматичным подходом, но теперь 
все они ждут перемен. По мнению по-
литологов, за 16 лет канцлеру удалось 
не только укрепить центральное поло-
жение ФРГ в ЕС, но и всё-таки допустить 
стратегические ошибки, которые при-
вели в том числе к кризису правящей 
партии ХДС (Христианско-демократи-
ческий союз). О том, как Германия про-
щается с эрой Меркель и что оставляет 
после себя немецкий политик, — в ма-
териале «Известий».

�� ОТ «ДЕВОЧКИ» ДО «МАМОЧКИ»

Многим Ангела Меркель запомнит-
ся своей скромностью, как правило, 
несвойственной большим полити-
кам. Глава правительства централь-
ной европейской державы живёт 
в обычной городской квартире Бер-
лина на Kupfergraben. Перед каран-
тином она запасалась в ближайшем 
супермаркете вином и туалетной бу-
магой, а гостя из США Барака Обаму 
в своё время угощала немецким пивом 
и сосисками. Даже элегантностью на-
рядов первая женщина-канцлер не от-
личалась. Лишь однажды Меркель по-
зволила себе предпочесть чёрным 
брюкам платье с вырезом — и вызвала 
на церемонии открытия национальной 
оперы в 2008 году в Осло фурор.

Однако больше всего она удиви-
ла своих политических злопыхате-
лей. «Вы никогда не станете канцле-
ром Германии», — кричал ей в прямом 
эфире накануне парламентских вы-
боров в 2005 году тогдашний канцлер 
Герхард Шрёдер. Однако пришедшей 
в политику из ГДР Меркель удалось 
удерживать власть в ФРГ на протя-
жении 16 лет. За эти годы из «девочки 
Коля» (так её называли за протекцию 

со стороны канцлера Гельмута Коля) 
она превратилась в Mutti (нем. «мамоч-
ка») нации.

Сегодня Германия провожает 
67-летнюю Ангелу Меркель практи-
чески со слезами на глазах. Накануне 
парламентских выборов страну укра-
шают сентиментальные плакаты: «Спа-
сибо за 16 лет тяжёлой работы». Се-
мейная фабрика плюшевых изделий 
Hermann, выпустившая милейшего 
медвежонка в наряде канцлера за €189, 
не успевает оформлять онлайн-заказы. 
И уж точно каждый планирует приоб-
рести на память марципановую Мер-
кель от Odenwälder Marzipan Konditorei 
за €5.

— Почерк Ангелы Меркель — скром-
ный, мудрый и прагматичный. Нам 
никогда не приходилось испытывать 
за неё чувство стыда. Все знали, что 
она изо всех сил пыталась найти ком-
промиссы, на которые необходимо 
идти в политике, — заявила в беседе 
с «Известиями» жительница Баварии 
Юлия Колода.

Тем не менее, по её словам, в облас-
ти климатической политики восьмо-
му канцлеру не удалось достичь осо-
бых результатов.

— Хорошо, что она была, и хорошо, 
что она сейчас уходит, — завершила со-
беседница «Известий», планирующая 

в этом году отдать свой голос партии 
«Зелёные».

По иронии именно в должности ми-
нистра окружающей среды в прави-
тельстве Гельмута Коля Ангела Мер-
кель и начала свой путь в канцлеры. 
Тогда она активно выступала за безот-
лагательность действий по борьбе с из-
менением климата и предупреждала, 
что складывающаяся ситуация может 
привести к голоду, засухе и даже массо-
вым притокам беженцев. Тем не менее 
на своей последней в качестве канцле-
ра пресс-конференции правительства 
Ангела Меркель признала, что не смог-
ла решительно отреагировать на из-
менение климата. При ней ФРГ отказа-
лась от угля, за что получила обвинение 
в «самой глупой энергетической поли-
тике» от Wall Street Journal. В Германии 
всюду стоят ветряки, но пока, как от-
мечает Economist, эта страна выделяет 
больше углекислого газа на душу насе-
ления, чем большинство других госу-
дарств ЕС. В связи с этим народная пар-
тия под руководством Меркель — ХДС 
(Христианско-демократический союз) — 
постепенно начала леветь в попытках 
идти в ногу со временем. Тем не менее 
«Зелёным» удалось переманить изби-
рателей, а часть консервативных сто-
ронников ХДС прибежала к правопопу-
листской «Альтернативе для Германии».

За слова и действия

Юрий Мавашев

Тюрколог

Последнее выступление президен-
та Турции Реджепа Тайипа Эрдо-

гана на Генассамблее ООН, в котором 
он заявил о «защите территориальной 
целостности и суверенитета Украины», 
а также об «аннексии Крыма», снова 
отбросило тень на российско-турец-
кое сотрудничество. Тем более что ра-
нее официальная Анкара поставила 
под сомнение и результаты недавних 
выборов в парламент, которые состоя-
лись в этом российском регионе. В по-
добных условиях перспективы разви-
тия сотрудничества двух государств 
неочевидны — вполне возможно, по-
требуется пересмотр некоторых по-
зиций российских властей. Во всяком 
случае, пресс-секретарь президен-
та Владимира Путина Дмитрий Пе-
сков и официальный представитель 
МИДа Мария Захарова не оставили 
без внимания очередную попытку ту-
рецкого руководства «усидеть на двух 
стульях» — тем более в преддверии ви-
зита Эрдогана в Москву, намеченного 
на 29 сентября.

Выходит, что, с одной стороны, 
в последние пять лет мы наблюда-
ем расширение военно-техниче-
ского сотрудничества с покуп-
кой второй партии дивизионов ЗРК 
С-400 «Триумф», отмечается инте-
рес Турции к другим перспектив-
ным видам российского вооруже-
ния, Су-57 и Checkmate. При этом, 
с другой стороны, Анкара считает 
возможным сомневаться в принад-
лежности российских территорий, 
а значит, ставить под вопрос и суве-
ренитет РФ.

А ведь Москва и Анкара уже нако-
пили богатый опыт сотрудничества 
по сложнейшим региональным про-
блемам в Сирии, Ливии, Карабахе. 
Во многом благодаря последователь-
ной линии российского руководства 
стали возможны «астанинский про-
цесс» и стабилизация обстановки 
в Сирийской Арабской Республике, 
что, несомненно, отвечает стратеги-
ческим интересам Турции. Которой, 
думаю, следует напомнить: бежен-
цев на турецко-сирийской границе 
могло бы оказаться на порядок боль-
ше, пусти РФ ситуацию на самотёк. 
Фактически «астанинский формат» 
укрепил международные позиции 
Турецкой Республики, заставил счи-
таться с мнением Анкары.

В Нагорном Карабахе взвешен-
ная оценка Россией происходяще-
го во время прошлогодней войны 
между Арменией и Азербайджа-
ном не дала конфликту выйти за из-
вестные пределы, позволила Турции 
сохранить лицо. При этом Москва 
не нарушила обязательств и перед 
своим союзником по ОДКБ — Арме-
нией.

Стоит вспомнить и летние пожа-
ры в Турции, которые, по разным 
оценкам, затронули более 30 реги-
онов страны, нанеся удар по побе-
режьям Эгейского и Средиземно-
го морей. Об уроне сельхозугодьям, 
которые обеспечивают внутренний 
рынок продуктами питания, мож-
но даже не говорить. И именно рос-
сийская авиация внесла весомый 
вклад в скорейшее решение пробле-
мы. Если не спасла турецкие курор-
ты и фермерские хозяйства от пол-
ного уничтожения.

И, наконец, энергетическая без-
опасность, о которой так много го-
ворят турецкие власти в попытках 
уйти от зависимости во взаимоот-
ношениях с Западом. Проект «Ту-
рецкий поток» вывел экономику 
республики на новые перспективы, 
насытив потребности внутреннего 
рынка. Можно вспомнить и о стрем-
лении Турции стать газовым хабом, 
предлагая свои услуги странам За-
пада и Востока. И в этом отношении 
АЭС «Аккую» существенно дополня-
ет и подчёркивает взаимодействие 
двух государств. В последнем про-

екте Россия не только предостави-
ла турецкой стороне максимально 
выгодное предложение в рамках мо-
дели «Строй, владей, эксплуатируй», 
но и организовала обучение мест-
ных специалистов.

Между тем отношения Турции 
с США и ЕС, мягко говоря, остав-
ляют желать лучшего. В Брюсселе 
и Вашингтоне не торопятся призна-
вать за Анкарой право вести незави-
симый курс, и о равноправии не мо-
жет быть и речи. Турция уже более 
трёх десятилетий ждёт на пороге 
ЕС, но никто не горит желанием ви-
деть страну в этом объединении. Бе-
лый дом так и не отказался от покро-
вительственной манеры общаться 
с турецкими партнёрами, пыта-
ясь диктовать им, какое вооруже-
ние и на каких условиях покупать. 
Общаются с Турцией и на языке ре-
стрикций — например, «алюми-
ниевые санкции» были избраны 
в качестве инструмента при экс-
президенте США Дональде Трампе.

Может быть, на Востоке дела 
у Турции обстоят лучше? Оши-
бочный курс под названием «Асад 
должен уйти», сомнительные свя-
зи с различными вооружёнными 
группировками на Ближнем Вос-
токе, откровенное вмешатель-
ство во внутренние дела исламских 
стран привели республику едва ли 
не к разрыву отношений с ОАЭ, Егип-
том, Саудовской Аравией и другими 
международными игроками. В Аф-
ганистане турки потеряли практи-
чески все позиции, потому что та-
либы (движение запрещено в РФ) 
сочли их присутствие в Кабуле про-
должением оккупации США. Несмо-
тря на громкие заявления Анкары 
в стиле «Мы договоримся с талиба-
ми лучше других», наладить реально 
работающий диалог удалось только 
Москве и её дипломатам. И это при 
том, что турки два десятилетия на-
ходились в этой стране и имеют ре-
лигиозное, а местами и этническое 
родство с местным населением.

Выходит, что и здесь без России 
не обойтись.

А пока же турецким властям луч-
ше определиться с приоритетами 
и научиться отвечать за свои слова. 
И действия.

МНЕНИЕ  

Болевые точки 

Р еспублика Адыгея столкнулась с нехваткой медицинских кадров. Кроме 
того, в регионе необходимо обратить внимание на проблему чистоты 

водных ресурсов. Об этом Владимир Путин заявил 22 сентября на встрече 
с главой субъекта Муратом Кумпиловым. 

  Дефицит врачей оказывает негативное воздействие на состояние 
здоровья населения. Для того чтобы остановить этот тренд, важно пре-
жде всего обеспечивать медиков жильём. «Из социальных вопросов 
он не просто социальный, он связан со здоровьем людей — это, конеч-
но, нехватка медицинских кадров. И мы с вами это хорошо знаем, глав-
ное здесь — если не главное, то одно из очень важных обстоятельств, — 
это наделение медиков жильём, обеспечение их жильём», — сказал 
Владимир Путин.

  Глава региона, в свою очередь, попросил президента поддержать 
проект строительства нового противотуберкулёзного диспансера 
в Майкопе. Российский лидер положительно отреагировал на эту ини-
циативу. В РФ борьбе с этим недугом уделяется большое внимание, от-
метил он. 

  В столице республики власти также планируют увеличить объём 
очистных сооружений, добавил Мурат Кумпилов. Чистота водных ре-
сурсов по-прежнему остаётся одной из главных проблем в регионе, со-
гласился глава РФ, призвав уделить этому вопросу больше внимания. 

  Тем не менее в целом ситуация в республике развивается в пози-
тивном ключе, подчеркнул Владимир Путин. Об этом, в частности, 
свидетельствует рост валового регионального продукта и иных эко-
номических показателей. «У нас на сегодняшний день рост ВРП, мы про-
гнозируем на 2021 год — 104%. Индекс промышленного производства 
на сегодня составляет 108%. Темп роста собственных доходов в бюджет 
составляет 126%», — заметил глава субъекта. 

  Кроме того, власти планируют до конца года снизить уровень без-
работицы с 1,3 до 0,8 п.п. Добиться улучшения ситуации на рынке тру-
да, в частности, позволяет реализация крупных проектов в сфере 
возобновляемой энергетики. В республике также фиксируется спад за-
болеваемости COVID-19, сообщил Мурат Кумпилов. «У нас есть свобод-
ный коечный фонд, он составляет 23%, мы готовы к любой ситуации», за-
верил президента глава Адыгеи.

  В этот же день Владимир Путин провёл телефонный разговор с пре-
мьер-министром Италии Марио Драги. Одной из главных тем беседы 
стала ситуация в Афганистане. В пресс-службе Кремля отметили, что 
с обеих сторон был выражен настрой на взаимодействие в целях предот-
вращения рисков распространения терроризма, экстремизма и нарко-
преступности. Особое внимание было уделено и теме постконфликтно-
го восстановления Афганистана.

Следующая — дистанция
Сколько ещё регионов готово к онлайн-голосованию и когда такой формат введут             по всей стране
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Ми-ми-Меркель
Немцы провожают канцлера Германии со слезами на глазах и плюшевыми мишками
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На крах и риск
Отразится ли дефолт китайской Evergrande на российских компаниях

Наталья Ильина

Российские компании из сфер метал-
лургии и добычи природных ископае-

мых могут пострадать в случае банкрот-
ства китайского девелопера Evergrande, 
считают опрошенные «Известиями» экс-
перты. По их словам, из-за возможного 
дефолта азиатского застройщика резко 
упадёт спрос на сырьё для возведения 
объектов, которое в том числе закупа-
ется в России. Для глобальной финан-
совой системы банкротство Evergrande 
не станет «чёрным лебедем», однако 
рост экономики КНР сильно замедлит-
ся, указали специалисты.

China Evergrande Group — многопро-
фильный инвестиционный холдинг, 
а также крупный игрок в сфере недви-
жимости Китая — 21 сентября не смог-
ла расплатиться по двум кредитам 
коммерческим банкам. Общий долг 
компании превысил $301 млрд. Участ-
ники рынка уже начали продавать ак-
ции девелопера: их стоимость за по-
следний месяц снизилась почти в два 
раза — до 2,3 гонконгского доллара. Про-
блемы у компании начались ещё летом — 
тогда там заявили, что продажи обва-
лились на 88%. На четверг, 23 сентября, 
намечена очередная выплата купонов 
по еврооблигациям. Evergrande уверила, 
что будет готова сделать этот платёж.

— Уже нет особой разницы, заплатит 
ли компания этот купон или нет. Дело 
в том, что дефолт по процентным пла-
тежам двум коммерческим банкам уже 
может запустить действие ограничи-
тельных условий по кредитным дого-
ворам: изъятие залогов, срабатывание 
поручительств и т.д. Кроме этого непла-
тёж по двум банковским кредитам, ко-
торый стал известен рынку, является 
железным занавесом, полностью отсе-
кающим компанию от внешнего кре-
дитного финансирования в каких-либо 
формах. Если не произойдёт радикаль-
ного вливания ликвидности в компа-
нию, дефолт по еврооблигациям — это 
лишь вопрос времени, — считает веду-
щий аналитик «Открытие Брокер» Ни-
колай Власов.

Последствия для экономики КНР 
в любом случае будут существенные, 
убеждена аналитик «Финама» Наталия 
Пырьева. По её словам, в первую оче-

редь от сложившейся у застройщика 
ситуации пострадают банки, которые 
уже начали отказывать в новых кре-
дитах потенциальным покупателям 
жилья в строящихся объектах компа-
нии. В дальнейшем ситуация в банков-
ском секторе может усугубиться за счёт 
масштабных невыплат, дефолтов и бан-
кротств. Следующими под удар, веро-
ятно, попадут поставщики Evergrande, 
спрогнозировала эксперт, добавив, что 
вслед за этим волна накроет и строи-
тельный сектор, а затем и всю финан-
совую систему страны.

Основным пострадавшим окажется 
строительный сектор в Китае — в част-
ности, наиболее слабые игроки, согла-
сен старший аналитик по облигациям 
компании «Атон» Артём Привалов. Не-
смотря на свои объёмы и обязатель-
ства в размере около $300 млрд, из кото-
рых кредиты и облигации составляют 
$88 млрд на конец первого полугодия 
2021-го, девелопер занимает долю рын-
ка всего в 4%, оценил он. При этом сек-
тор недвижимости составляет около 
14% ВВП страны и существенную долю 
инвестиций граждан.

— Полноценного понимания, какой 
купон придёт завтра держателям об-
лигаций, нет. Хотя Evergrande указала 
на своё намерение произвести платёж 
по облигациям в материковом Китае 

вовремя, она не заявила, сможет ли 
уплатить $83,5 млн в виде процентов 
по еврооблигациям. При этом, учиты-
вая структуру долга Evergrande, начи-
нают появляться мнения, что основ-
ными пострадавшими в истории будут 
именно держатели еврооблигаций за-
стройщика, — ожидает Артём Привалов.

Когда новости об отказе Evergrande 
от платежей по кредитам только начали 
появляться, некоторые эксперты срав-
нивали потенциальное банкротство 
компании с крахом корпорации Lehman 
Brothers, с которого начался глобаль-
ный экономический кризис 2008 года. 
Однако роль Evergrande в мировой фи-
нансовой системе не слишком велика, 
тогда как Lehman Brothers была важна 
именно масштабами своих операций, 
а также скоростью и бесконтрольно-
стью банкротства, заявил управляю-
щий директор отдела макроэкономи-
ческого анализа и прогнозирования 
агентства «Эксперт РА» Антон Табах.

По его мнению, тот факт, что доста-
точно рутинный крах девелопера вы-
зывает столько шума в прессе, хоро-
шо показывает, насколько инвесторы 
за последние годы стали избалованы 
высокой ликвидностью и растущими 
ценами на любые активы.

Судя по аналогиям схожих по харак-
теру кризисов последних десятилетий, 

при реализации негативного сценария 
кризиса Evergrande потенциал нега-
тивной динамики индекса Мосбиржи 
и курса рубля к USD составляет 20–70% 
и 10–60% в течение полугода-года от-
носительно текущих уровней, оцени-
ли в компании «Фридом Финанс». Там 
подчеркнули, что вероятность подоб-
ного ценового шока на рынке РФ — 20%.

Основным риском неконтролиру-
емого банкротства Evergrande, если 
до этого дойдёт, может стать паде-
ние цен на рынке недвижимости Ки-
тая — это, скорее всего, приведёт к сни-
жению инвестиций в сектор, падению 
спроса на металлы и строительные ма-
териалы, сказал инвестиционный стра-
тег «ВТБ Мои инвестиции» Станислав 
Клещев. В результате этого могут про-
изойти замедление темпов роста эко-
номики КНР и давление на цены сырье-
вых товаров, пояснил он.

— На российском рынке основной 
риск для акций компаний металлургии 
и добычи, которые могут пострадать 
от сокращения спроса на их продук-
цию со стороны Китая. Прохождение 
пика цен на сырьё — основной сцена-
рий на следующий год. Дополнитель-
ный шок в случае падения рынка не-
движимости Китая может ускорить 
снижение сырьевых рынков. Это бу-
дет означать недополученные при-
были компаний, меньшие дивиденды 
акционерам и недополученные дохо-
ды в бюджет, — разъяснил Станислав 
Клещев.

Китайский негатив будет способ-
ствовать повышению волатильности 
рынков в конце года, что тяжело будет 
проигнорировать и российским бир-
жам, считает руководитель отдела эко-
номического и отраслевого анализа 
ПСБ Евгений Локтюхов. Однако, по его 
словам, на рубль, в большей степени 
зависящий от состояния рынка неф-
ти и внутренних факторов, эта исто-
рия вряд ли сильно повлияет.

Рынки США на открытии торгов 
в среду, 22 сентября, растут: индекс 
NASDAQ достиг 14,8 пункта, Dow Jones 
превысил 34 пункта. Индекс Мосбир-
жи также открылся в плюсе, превысив 
4 тыс. пунктов. При этом лидеры роста 
на российском рынке — промышленные 
компании «Русал» и ММК.

Легко в лечении
A И российский контингент 

в регионе должен быть го-
тов к выполнению как военных задач, 
так и гуманитарных.

— Нельзя исключать перекидыва-
ния боевых действий между талибами 
(движение запрещено в РФ. — «Извес-
тия») и их противниками на тер-
риторию Средней Азии, — пояснил 
эксперт. — Отдельные банды могут пе-
реходить границу. И вполне возможно, 
что в республиках есть спящие терро-
ристические ячейки, которые будут 
подпитываться из Афганистана. На-
верняка там есть недовольные суще-
ствующим правительством элементы. 
А если через границу направятся пото-
ки беженцев, среди них могут оказать-
ся и боевики, и агентура, и много боль-
ных, инфицированных людей. Вполне 
возможно, эту ситуацию будут подпи-
тывать зарубежные государственные 
структуры. Всё это вызывает серьёз-
ное беспокойство, и здесь необходи-
ма полная боевая готовность.

�� СРЕДНЕАЗИАТСКИЙ  
ФОРПОСТ

С 1990-х годов 201-я военная база в Тад-
жикистане (до 2004 года — 201-я мото-
стрелковая дивизия) остаётся ключе-
вым объектом российского военного 
присутствия в регионе. Её контингент 
готов в любой момент оперативно вы-
двинуться в районы, где будут наблю-
даться обострение обстановки или 
террористическая активность.

Минобороны укрепляет россий-
ские военные объекты в Средней Азии 
на фоне стремительно меняющейся 
обстановки в Афганистане. Поспеш-
ный уход военных США из этой стра-
ны и установление контроля над ней 
боевиками движения «Талибан» при-
вели к обострению ситуации. Талибы 
заявляют об отсутствии агрессивных 
намерений в отношении соседних го-
сударств. Однако в Афганистане дей-
ствуют международные террористи-
ческие группировки, не признающие 
государственных границ. В частности, 
запрещённая в России ИГИЛ взяла от-
ветственность за теракты в кабуль-
ском аэропорту 26 августа, в результа-
те которых погибли более 200 человек, 
в том числе 13 военнослужащих США. 
На днях она же взяла на себя серию 
взрывов в Джелалабаде, среди жертв 
которых были представители талибов.

Республики Средней Азии пока 
не сталкивались с большим наплы-
вом беженцев из Афганистана после 
прихода к власти талибов. В основном 
желающие покинуть страну афган-
цы направляются в Иран и Пакистан. 
Однако нет гарантий, что положение 

не изменится. В конце августа прези-
дент РФ Владимир Путин заявил, что 
в случае массового перехода бежен-
цев через границу Афганистана с пост-
советскими республиками среди них 
могут оказаться и террористы. По сло-
вам главы государства, это имеет пря-
мое отношение к безопасности России, 
у которой нет даже визового режима 
со Средней Азией. «Мы не хотим, что-
бы у нас под видом беженцев боевики 
появились», — подчеркнул президент.

По мнению Сергея Орджоникид-
зе, талибы так и не смогли обуздать 
террористические организации, 
да и их собственные заверения о ми-
ролюбии не вызывают доверия.

— У них нет единого командования 
и единой структуры, ни политичес-
кой, ни военной, — добавил он. — Одни 
могут заверять в чём-то, а другие дей-
ствовать иначе. Неслучайно ни одна 
страна пока их не признала.

Расширение медицинских возмож-
ностей российской группировки по-
казывает: наши подразделения гото-
вы к обострению ситуации на границе, 
полагает эксперт. Также военные ме-
дики могут лечить больных бежен-
цев, а если их будет слишком много — 
оказать помощь союзникам по ОДКБ, 
у которых нет таких санитарных воз-
можностей.

Летом и в начале осени 2021 года 
в Средне-Азиатском регионе состо-

ялось рекордное количество сов-
местных международных манёвров. 
А с 20 по 24 сентября в Оренбургской 
области проходят антитеррористиче-
ские учения стран ШОС «Мирная мис-
сия-2021», в которых принимают уча-
стие более 5,5 тыс. военнослужащих 
из России, Китая, Индии, Казахстана, 
Киргизии, Пакистана, Таджикистана 
и Узбекистана. В этом году к ним так-
же впервые привлечены белорусские 
военные. Задействованный в манёв-
рах контингент отрабатывает такти-
ку разгрома международных терро-
ристических банд.

�� МЕДИЦИНСКАЯ БРОНЯ

В последние годы медицинские ба-
тальоны в войсках и военные госпи-
тали оснащаются новыми образцами 
специальной техники и современ-
ным оборудованием. Медицинский 
бронеавтомобиль «Линза», создан-
ный на базе машины семейства «Тай-
фун», в их числе. Он предназначен 
для поиска и вывоза раненых солдат 
и офицеров с поля боя, а также пере-
возки больных. За один раз «Линза» 
может эвакуировать шесть человек. 
Её бронирование обеспечивает за-
щиту экипажа и раненых от броне-
бойных пуль калибра 7,62 мм, а так-
же осколков.

Сейчас в армии используются и ме-
дицинские варианты тягача МТ-ЛБ, 
а также бронированные медицинские 
машины (БММ) на шасси БМП и БТР. 
Например, колёсная БММ-80 «Сим-
фония» предназначена для действий 
в сложных климатических услови-
ях, а также в труднопроходимых ме-
стах. Для ВДВ создана медицинская 
машина «Травматизм». Вся эта техни-
ка позволяет оказывать первую меди-
цинскую помощь раненым и больным 
во время эвакуации.

Новости

  

Минобороны укрепляет 
российские военные 
объекты в Средней 
Азии на фоне стреми-
тельно меняющейся 
обстановки в Афгани-
стане

Следующая — дистанция
Сколько ещё регионов готово к онлайн-голосованию и когда такой формат введут             по всей стране

борах депутатов Госдумы в столице. Ру-
ководитель штаба Алексей Венедиктов 
сообщил, что все документы по ДЭГ бу-
дут выложены в открытый доступ.

— Заявление общественного шта-
ба касается их работы в части осу-
ществления наблюдения с их стороны 
и возможности проанализировать ход 
голосования. На пресс-конференции 
технической рабочей группе была пред-
ложена возможность самостоятельно 
убедиться в корректности подсчёта ре-
зультатов онлайн-голосования с помо-
щью проведения аудита, — отметил зам-
пред Мосгоризбиркома Дмитрий Реут.

В Кремле приветствовали реше-
ние по сверке результатов электрон-

ного голосования в Москве. По словам 
пресс-секретаря президента Дмитрия 
Пескова, это повысит уровень доверия 
к итогам выборов и продемонстриру-
ет их прозрачность.

Позже Элла Памфилова заяви-
ла, что в будущем онлайн-голосова-
ние будет проводиться только на фе-
деральной платформе. По её словам, 
столица настаивала на целом ряде до-
полнительных опций, и ЦИК дал ей та-
кую возможность, однако это привело 
к усложнению программы.

— Москва сейчас сама разберётся, 
и потом ЦИК расскажет все выявлен-
ные нюансы. Мы этого ждём. Даль-
ше, конечно, ситуация изменится, бу-

дет единая федеральная платформа. 
Мы будем расширять возможность 
голосования регионов именно на об-
щей платформе. В конце концов Мо-
скве придётся подчиняться общим 
правилам, — отметила председатель 
Центризбиркома.

В единый день голосования с 17 
по 19 сен тября в России прошли вы-
боры различных уровней. Граждане 
страны избрали депутатов Госдумы 
восьмого созыва, глав девяти субъек-
тов (ещё в двух регионах высших ад-
министративных лиц выбрали депу-
таты заксобраний) и 39 региональных 
парламентов. Также в эти дни прошли 
муниципальные выборы.

— В период правления Ангелы Мер-
кель ХДС сначала перешёл к среднему 
классу, а затем слишком переместился 
влево. Консерваторы всё меньше чув-
ствуют себя как дома. Лично я не по-
нимаю поспешного отказа от ядерной 
энергетики. В результате на нынешних 
федеральных выборах христианским 
демократам угрожает исторически 
низкий результат, — заявил в беседе 
с «Известиями» 49-летний Карстен Вур-
цер из Мерцига (Саар).

Как отметил в беседе с «Известия-
ми» ведущий научный сотрудник Цен-
тра германских исследований Инсти-
тута Европы РАН Александр Камкин, 
кадровую политику Меркель действи-
тельно можно назвать ключевой ошиб-
кой. Она выдвигала в качестве своих 
протеже достаточно серых лично-
стей — Урсулу фон дер Ляйен и Анне-
грет Крамп-Карренбауэр, из-за чего 
ХДС в итоге потерял свой образ.

Штеффен из Штутгарта (31 год) 
в этом году планирует отдать голос 
за ХДС, но в беседе с «Известиями» от-
метил, что в последнее время полити-
ка Меркель стала выглядеть пассивно, 
поскольку канцлер редко ясно выра-
жала мнение по поводу конкретных 
проблем. Неслучайно в немецкой прес-
се существует глагол merkeln — то есть 
избегать острых углов и радикальных 
высказываний.

�� ТРИ КРИЗИСА ЗА 16 ЛЕТ

По оценкам опрошенных «Известия-
ми» экспертов, хотя на эру Меркель 
выпали три кризиса — мировой эко-
номический в 2008 году, миграцион-
ный — в 2015-м и пандемия — в 2020-м, 
ей удалось достаточно успешно с ними 
справиться.

— В 2008 году благодаря действиям 
Меркель Евросоюз не развалился и пе-
режил финансовый кризис. Решения 
канцлера ФРГ оставить Грецию в объ-
единении и поддержать компании 
в итоге помогли немецкому канцлеру 
заполучить поддержку на уровне все-
го ЕС, — заявил «Известиям» немецкий 
политолог Александр Рар.

По его словам, миграционный кри-
зис в 2015 году почти лишил Ангелу 
Меркель мандата, но в то же время 

она смогла сделать всё, чтобы сейчас 
эта тема ушла на задний план. Панде-
мию Германия тоже пережила удач-
нее, чем большинство её соседей. 
Как подчеркнул политолог, немецкое 
правительство получило поддержку 
70% населения. Кроме того, в ФРГ на-
шлись средства, чтобы защитить ры-
нок и бизнес.

— Меркель вышла победительницей 
из этого кризиса. Если бы она сейчас 
вновь претендовала на пост канцлера, 
то её избрали бы с большей вероятно-
стью, чем того же Армина Лашета, — за-
ключил Александр Рар.

Кроме того, восьмому канцлеру уда-
лось прежде всего заметно изменить 
роль своего государства на мировой 
арене и утвердить центральное поло-
жение Германии в Европе. В том числе 
Меркель нашла в себе политическую 
мудрость прислушаться к немецкому 
бизнесу — отстоять строительство «Се-
верного потока-2» и таким образом ут-
вердить независимость от США.

Во внешней политике Меркель 
в итоге смогла не просто наладить от-
ношения с Вашингтоном, но и стать 
главным споксменом от Европы, ко-
торый защищал её даже от нападок 
Дональда Трампа, а теперь подружил 
с Джо Байденом, считает Александр 
Рар.

— Что касается отношений с РФ, при 
Меркель они прежде всего базирова-
лись на взаимовыгодном экономи-
ческом сотрудничестве. И, несмотря 
даже на разные подходы к ситуации 
на Украине, можно сказать, что в це-
лом РФ и ФРГ при Меркель удалось из-
бежать падений интенсивности эко-
номического диалога, что позволяет 
оптимистично смотреть в будущее, — 
отметил Александр Камкин.

По мнению политологов, как мини-
мум для себя Ангела Меркель точно за-
вершила карьеру канцлера «успешно». 
Немцы провожают её не с кулаками, 
а со слезами и плюшевыми мишками 
в руках. Тем не менее не исключено, что 
после её ухода новый глава немецко-
го правительства окажется на руинах. 
Новый миграционный кризис из-за си-
туации в Афганистане подбирается 
к Европе, а пандемия по-прежнему 
продолжается. Lo
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Ми-ми-Меркель
Немцы провожают канцлера Германии со слезами на глазах и плюшевыми мишками
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Переводные процедуры
A Об этом сказано в письме 

Банка России в кредитные 
организации. В регуляторе «Извести-
ям» подтвердили, что временно не бу-
дут применять меры к банкам.

В документе отмечено: введение 
моратория на применение санкций 
согласовано с Росфинмониторингом. 
«Известия» направили запрос в службу.

По оценкам Росбанка, нововведение 
увеличивает нагрузку на банки, что, со-
ответственно, потребует роста числен-
ности подразделения, ответственного 
за выявление операций и отправку со-
общений в Росфинмониторинг.

Банк «Зенит» проводит необходи-
мые мероприятия по настройке про-
граммного обеспечения по выявле-
нию и заполнению формализованного 
электронного сообщения, рассказала 
начальник департамента финансового 
мониторинга кредитной организации 
Людмила Соколова. По её словам, из-
менения в закон затрудняют процесс 
автоматизации выявления таких опе-
раций, поскольку не определены при-
знаки исключения по НКО, не под-
лежащие обязательному контролю. 
Некоторые поля необходимо запол-
нять вручную, уточнила она.

— Также затруднён мониторинг опе-
раций по получению физическими 
и юридическими лицами денежных 
средств с территории иностранного 
государства из разных систем банка. 
Перечень государств на данный мо-
мент не опубликован Росфинмони-
торингом. Чтобы не допустить тех-
нических ошибок и представления 
недостоверной информации в уполно-
моченный орган, у банков увеличатся 
трудозатраты на операции, подлежа-
щие обязательному контролю, — под-
черкнула Людмила Соколова.

Она добавила, что для исключения 
ошибок кажется целесообразным пе-
ренос даты вступления изменений 
на первый квартал 2022 года.

Национальный совет финансово-
го рынка ещё в день опубликования 
230-ФЗ направил в ЦБ письмо с прось-
бой ввести мораторий на применение 
мер за его нарушение и в целом пере-
смотреть предлагаемые нормы, на-
помнил замглавы НСФР Александр 
Наумов. По его словам, регулятор со-
вместно с Росфинмониторингом под-
держал предложения рынка.

— Банки не могли исполнить новые 
требования в срок. Затраты на отчёт-
ность перед Росфинмониторингом 
увеличиваются в несколько десятков 
раз у некоторых организаций. Кроме 
того, сам закон не продуман с точки 
зрения технологии его реализации 
в банках, — заявил Александр Наумов.

Он пояснил, что отслеживать все 
операции в адрес физлиц и юрлиц без 
ограничения по сумме — это очень 
большой объём работы, даже при на-
личии перечня стран, определяемых 
Росфинмониторингом. Кроме того, под 
установленные критерии подпадают 
ситуации, когда гражданин сам себе 
перечислит деньги через иностран-
ный банк или если человек оформил 
возврат покупки из зарубежного ин-
тернет-магазина и должен получить 
от него средства, рассказал замглавы 
НСФР. По его словам, также странно, 
что из обязательного контроля исклю-
чаются НКО, реализующие програм-
мы дошкольного образования, при 
этом нормы по-прежнему затрагива-
ют заведения среднего и высшего об-
разования, медицинские, религиозные 
и иные социально ориентированные 
НКО. Также непонятно, где брать ре-
естр зарегистрированных ТПП объе-
динений работодателей, добавил спе-
циалист.

Для перестраховки явно будет уве-
личено количество случаев блоки-

ровки счетов и транзакций, связан-
ных с переводами денег из-за рубежа, 
что создаст неудобства для клиентов 
банков, считает управляющий пар-
тнёр юридической компании AVG Legal 
Алексей Гавришев. Он ожидает, что до-
казывать легальность средств придёт-
ся самим россиянам.

— С точки зрения бремени сбора 
и представления документов оно бу-
дет разделено между иностранцами 
и получателями платежа, но с юри-
дической точки зрения бремя будет 
возлагаться именно на получателя 
денежных средств в России. Причина 
проста и очевидна — Росфинмонито-
ринг и коммерческие банки не могут 
применять санкции к иностранным 
лицам, — отметил партнёр коллегии 
адвокатов Pen & Paper Станислав Да-
нилов.

Перечень стран, переводы из кото-
рых подпадут под обязательный кон-
троль, не будет публиковаться в откры-
том доступе — его направят напрямую 
в банки, отметил член комиссии по пра-
вовому обеспечению цифровой эконо-
мики московского отделения Ассоци-
ации юристов России Ефим Казанцев. 
По его предположениям, туда войдут 
страны из списка офшорных юрисдик-
ций, такие как Сейшельские и Маршал-
ловы Острова, а также государства 
из чёрного и серого списков ФАТФ, на-
пример Северная Корея и Иран.

A — Доходы ТЦ сильно разнятся 
от региона к региону. В неко-

торых субъектах РФ всё ещё действуют 
ограничительные меры внутри ТЦ, и об-
становка там неоднозначная. Например, 
в Белгороде до сих пор не работают дет-
ские развлекательные центры, — сказал 
президент РСТЦ Дмитрий Москаленко.

В целом по РФ в большинстве своём 
показатели моллов постепенно прибли-
жаются к уровню 2019 года, добавил он.

В Минпромторге «Известиям» со-
общили, что весной-летом 2021 года 
из-за роста заболеваемости коронави-
русом в некоторых регионах вновь вве-
ли ограничения в сфере общественного 
питания и на фудкортах. Распростране-
ние информации о возможности воз-
держаться от посещения мест массово-
го скопления людей притормозило поток 
посетителей ТРЦ. Стабильная благопри-
ятная экономическая обстановка позво-
лит обеспечить восстановление офлайн-
розницы до допандемийного уровня, 
считают в ведомстве. В то же время он-
лайн-сектор также начал пользоваться 
доверием среди россиян, добавили там.

Ритейлеры, торгующие продуктами, 
товарами первой необходимости, а так-
же аптеки, зоомагазины, салоны связи 
переносили ограничения в пандемию 
достаточно хорошо, отметил Дмитрий 
Москаленко. По его словам, фудкортам, 
развлекательным заведениям, детским 
уголкам и местам общепита было гораз-
до труднее. И хуже всего пришлось ки-
нотеатрам и детским развлекательным 
комплексам — их загрузка так и не вос-
становилась, рассказал эксперт.

Некоторые категории арендаторов, 
напротив, демонстрируют рост выруч-
ки — в первую очередь это относится 
к ритейлерам сегментов «средний ми-
нус» и «дисконт», отметила руководитель 
департамента торговой недвижимости 
компании JLL Полина Жилкина. Потре-
бительский спрос переориентировался 
на более доступное предложение, такие 
бренды фиксируют увеличение оборо-
тов за счёт прибавки среднего чека и це-
левого трафика, пояснила она.

Экономика и бизнес

ИРАНичный взгляд
При каком сценарии переговоров по ядерной сделке нефть вырастет до $80

Валерий Воронов

О прошенные «Известиями» аналити-
ки назвали три сценария развития 

событий на нефтяном рынке после пе-
реговоров по ядерной программе Ира-
на. Этот вопрос могут обсудить в ходе 
65-й Генеральной конференции МАГАТЭ 
в Вене, допускают эксперты. В случае 
новых договорённостей о возобнов-
лении ядерной сделки цены на нефть 
могут упасть ниже $70 за бочку, если 
исламская республика увеличит пред-
ложение на мировом рынке на 1–1,5 млн 
баррелей в сутки. Если же рынок уви-
дит обострение противоречий Ирана 
и западных стран, напротив, возмож-
но подорожание чёрного золота до $80, 
считают специалисты. При третьем сце-
нарии — отсутствии изменений в пе-
реговорах сторон — котировки могут 
остаться на нынешнем уровне.

С 20 по 24 сентября в Вене прохо-
дит 65-я Генеральная конференция 
МАГАТЭ, в ней принимают участие 
делегаты более чем из 170 стран. Сре-
ди них и представители Ирана, в част-
ности глава Организации по атомной 
энергии республики (ОАЭИ) Мохам-
мад Эслами и постоянный представи-
тель страны в Вене Казем Гариб-Аба-
ди, сообщали СМИ.

— Участники встречи со стороны 
официальных лиц МАГАТЭ и пред-
ставителей Ирана ведут перегово-
ры непублично. Однако всё ещё воз-
можно обнародование новых данных 
МАГАТЭ о состоянии иранской ядер-
ной программы, что получит широкую 
мировую огласку и может повлиять 
на нефтяной рынок, — отметил эксперт 
в области финансовых коммуникаций 
Андрей Лобода.

Накануне президент Ирана Ибра-
хим Раиси в ходе выступления на Ге-
нассамблее ООН заявил, что Тегеран 
заинтересован в переговорах по во-
просу своей ядерной программы, кото-
рые привели бы к полной отмене анти-
иранских санкций. Он также отметил: 
хотя 15 докладов МАГАТЭ свидетель-
ствовали о приверженности стра-
ны обязательствам в ядерной сфере, 
США не исполняют собственные обя-
зательства и не отменяют антииран-
ские санкции.

Один из сценариев — обострение 
противоречий западных стран и Ира-
на из-за его ядерной программы, что 
приведёт к росту нефтяных котиро-
вок, считает Андрей Лобода. По словам 
аналитика компании «Золотой монет-
ный дом» Дмитрия Голубовского, по-
пытки США усилить давление на Иран 
могут привести к быстрому подорожа-
нию Brent до $80.

На 17.00 мск 22 сентября цена но-
ябрьских фьючерсов Brent составля-
ла $75,7 за баррель. При этом с начала 
недели стоимость чёрного золота су-
щественно не отличалась от нынеш-
них уровней и колебалась в пределах 
$73,5–74,5 за бочку, свидетельствуют 
данные торгов ICE.

7 сентября 2021 года МАГАТЭ опу-
бликовало отчёт, в котором гово-
рилось, что задачи по мониторингу 
атомных объектов в Иране серьёзно 
подорваны решением Тегерана прио-
становить некоторые из инспекцион-

ных миссий, напомнила руководитель 
отдела макроэкономического анализа 
ФГ «Финам» Ольга Беленькая.

— После этого госсекретарь США Эн-
тони Блинкен заявил о возможном от-
казе от возвращения к ядерной сделке 
с Ираном. Однако неделю назад СМИ со-
общили о внеплановом визите в Теге-

ран генерального директора агентства 
МАГАТЭ Рафаэля Гросси, и в ходе визита 
была достигнута договорённость о том, 
что представители агентства возобно-
вят мониторинг части иранских ядер-
ных объектов, — добавила аналитик.

По её мнению, такое решение при-
звано смягчить позицию МАГАТЭ, что-
бы продолжить консультации. Полити-
ческая воля к возврату к Совместному 
всеобъемлющему плану действий 
(СВПД) у США появилась после при-
хода к власти администрации прези-
дента Джо Байдена, заметила эксперт.

СВПД был заключён в 2015 году 
и предполагал снятие санкций в обмен 
на ограничение ядерной программы 
Ирана, план выступал гарантом непо-
лучения Тегераном ядерного оружия. 
Однако в мае 2018-го США объяви-
ли об одностороннем выходе из него 
и восстановлении жёстких антииран-
ских санкций. В ответ Тегеран посте-
пенно начал отказываться от своих 
обязательств, предусмотренных до-
говором. Действия страны по произ-
водству обогащённого до 20% урана 
и наращиванию мощностей для его 
обогащения до 60% не соответствуют 
соглашениям ядерной сделки, заяви-
ла 24 августа официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова.

Если США снимут санкции с Ирана, 
это приведёт к резкому притоку нефти 
на мировой рынок, писали «Известия».

— В случае успеха сделки Тегеран 
обещал увеличить предложение неф-
ти на мировом рынке дополнительно 
на 1–1,5 млн баррелей в сутки в тече-
ние трёх-четырёх месяцев. Это приве-
дёт к формированию избытка на рынке 
приблизительно в размере 0,8–1,3 млн 

баррелей в сутки, что окажет давление 
на нефтяные цены, — подчеркнула Оль-
га Беленькая.

Если не учитывать 2020 год, то по-
следний раз такой большой профицит 
(2 млн баррелей в сутки) наблюдался 
в четвёртом квартале 2018-го, и тогда 
цена Brent спикировала с $86 до $50 
за бочку, отметила эксперт.

— Конечно, такого резкого паде-
ния в этот раз может не произойти, 
но 5–10% (примерно до $68. — «Изве-
стия») можно допустить, — заключи-
ла аналитик.

Поэтому в новой сделке с Ираном 
не заинтересованы Израиль и многие 
крупные нефтедобывающие страны, 
например Саудовская Аравия, сказал 
главный стратег индексной компании 
«Бета финансовые технологии» Арарат 
Мкртчян.

— Больше всего заинтересованы 
в сделке ЕС и Китай, которые нуждают-
ся в конкуренции между производите-
лями энергоносителей для получения 
лучшей цены, — подчеркнул эксперт.

Заместитель руководителя ИАЦ 
«Альпари» Наталья Мильчакова счита-
ет, что ждать значительных изменений 
в ходе переговоров Ирана с западными 
странами в ближайшее время не стоит.

— История с иранской ядерной про-
граммой тянется очень давно и безре-
зультатно. И результатов нет именно 
потому, что ни у одной из сторон нет 
политической воли для компромис-
са. Попросту говоря, Запад хочет до-
жать Иран, а Иран не собирается усту-
пать Западу, пока не увидит настоящих, 
а не на словах уступок Запада, напри-
мер в вопросе о снятии нефтяного эм-
барго, — отметила аналитик.

Кроме того, свою роль в процес-
се играет непоследовательность 
действий США, полагает эксперт. 
По словам Натальи Мильчаковой, ад-
министрация Барака Обамы в отноше-
нии Ирана проводила довольно миро-
любивую политику, Дональд Трамп 
ухудшил отношения, а позиция Джо 
Байдена пока окончательно не сфор-
мирована.

По словам Натальи Мильчаковой, 
даже несмотря на участие представи-
телей Ирана в конференции МАГАТЭ, 
в ближайшее время наиболее веро-
ятны цены на нефть в коридоре $72–
74 за баррель.

В агентстве возможные перегово-
ры иранской делегации комментиро-
вать не стали, сославшись на то, что 
организация не является участником 
Совместного всеобъемлющего плана 
действий (JCPOA). «Известия» также 
направили запрос в посольство Ира-
на в России.

« АДМИНИСТРА-
ЦИЯ БАРАКА 
ОБАМЫ В ОТ-

НОШЕНИИ ИРАНА ПРО-
ВОДИЛА ДОВОЛЬНО МИ-
РОЛЮБИВУЮ ПОЛИТИКУ, 
ДОНАЛЬД ТРАМП УХУД-
ШИЛ ОТНОШЕНИЯ, А ПО-
ЗИЦИЯ ДЖО БАЙДЕНА 
ПОКА ОКОНЧАТЕЛЬНО НЕ 
СФОРМИРОВАНА

Оборотная сторона
Выручка торговых центров упала на 15% за два года
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Оборот ТЦ в Москве не вернулся к до-
пандемийному уровню в том числе по-
тому, что часть аудитории продолжает 
заботиться о здоровье и избегать боль-
ших скоплений людей, отметил управ-
ляющий партнёр Praedium Александр 
Ошурко. По его словам, к концу года 
ожидался рост на 8–10% по сравнению 
с 2019-м, но вряд ли этот показатель бу-
дет достигнут.

На низкие темпы восстановления сег-
мента влияет и снижение покупатель-
ной способности населения на фоне ро-
ста цен, указала региональный директор 
департамента торговой недвижимости 
Knight Frank Евгения Хакбердиева.

С начала пандемии ТЦ по собствен-
ной воле не закрывались, но были слу-
чаи изъятия бизнеса банками, отме-
тил Дмитрий Москаленко. Например, 
как сообщалось ранее, Сбербанк вы-
ставил на продажу 19 торговых центров 
в разных регионах, которые он получил 
за долги от владельца развлекательного 
парка «Остров мечты». От продажи банк 
рассчитывает выручить 22 млрд рублей.

Пандемия стала стимулом для раз-
вития сегмента онлайн-торговли, сказа-
ла старший директор, замруководителя 
департамента исследований и аналити-
ки Cushman & Wakefield Татьяна Диви-
на. В 2015–2019 годах среднегодовой рост 
рынка электронной коммерции состав-
лял 24%, и ожидалось сохранение тако-
го темпа в перспективе нескольких лет. 
Теперь среднегодовой рост на ближай-
шие пять лет прогнозируется на уровне 
37%, отметила она.

Доля онлайна в общем обороте роз-
ничной торговли выросла с 5% в 2019-м 
до 8% в 2020 году, добавила Татьяна Ди-
вина.

Преимущества интернет-покупок 
очевидны: многие товары в Сети стоят 
дешевле и за час можно «посетить» де-
сятки магазинов, пояснила заведую-
щая кафедрой коммерции и торгового 
дела университета «Синергия» Галина 
Чернухина. Поэтому возвращение к до-
пандемийному уровню традиционной 
торговли сейчас проблематично — для 

этого потребуются реконцепции торго-
вых центров, направленные на увеличе-
ние дохода и повышение эффективности, 
уверена эксперт.

Кроме того, с начала пандемии прои-
зошло радикальное перераспределение 
приоритетов потребителей в пользу ра-
циональности, экономичности, эколо-
гичности, заметил генеральный дирек-
тор Smart Estate Moscow Михаил Петров. 
Большой сегмент потребления забирают 
стремительно развивающиеся достав-
ки и E-com — мы начинаем жить в но-
вую эру для торговых центров, которые 
вернут себе докризисное потребление, 
но не скоро и в сильно изменённом виде.

— В допандемийный период ТЦ были 
популярным местом досуга, многие про-
водили в них выходной. Сейчас это мес-
то, где рядом находятся любимые брен-
ды и удобно быстро совершить покупки. 
Это заметно снизило трафик в ТЦ, — рас-
сказал владелец сети магазинов женской 
одежды I Am Studio Олег Воронин.

Впрочем, офлайн-шопинг остаёт-
ся востребованным. В Москве посеща-
емость ТЦ в августе восстановилась 
в среднем до 90–95% от показателей 2019 
года, рассказала Полина Жилкина. Важ-
ными стимулами привлечения покупате-
ля в офлайн будут работа над повышени-
ем сервиса, ускорение диджитализации, 
а также рост в составе ТЦ доли операто-
ров, предлагающих не столько «товар» 
сколько «опыт», полагает эксперт.

— Усиление онлайн и диджитал — фо-
кусы, которые будут предопределять 
развитие рынка в ближайшие годы. Раз-
личные партнёрства, порой неожидан-
ные и нестандартные, могут приносить 
хорошие результаты, — считают в сети 
магазинов «Эконика».

По мнению Михаила Петрова, в более 
отдалённом будущем количество и каче-
ство ТЦ изменятся. Магазины брендов 
масс-маркета оставят в моллах витрин-
ные форматы для примерки, а не прода-
жи, сократив метраж, считает эксперт. 
А количество магазинов уменьшит-
ся в пользу развлекательного сегмента 
и общественного питания, пояснил он.

За что боролись

Ирина Кезик

Журналист

«А зима катит в глаза», — бессмертную 
басню Ивана Андреевича Крылова 

так и хочется процитировать, когда на-
блюдаешь за паникой, царящей на ев-
ропейском газовом рынке. Да и в целом 
за ситуацией, сложившейся в экономи-
ке Европы. Цены на газ с сентября бьют 
рекорды, не переставая удивлять миро-
вой нефтегазовый рынок. Исторический 
максимум был зафиксирован 15 сентября, 
когда стоимость тысячи кубометров взле-
тела выше $960.

На фоне этого BBC News сообщил 
о том, что в Великобритании уже за-
крылись пять энергокомпаний, а ещё 
четыре могут объявить о банкротстве 
в ближайшее время. Компании стали 
прекращать работу из-за цен на газ — 
в рознице они выросли в 3,5 раза с на-
чала года и на 70% в сравнении с авгу-
стом. Более того, западные аналитики 
отмечают, что если в начале 2021-го 
в стране работало около 70 энергетиче-
ских компаний, то к концу года их ко-
личество может сократиться до десяти.

Более того, один из крупнейших 
производителей удобрений — аме-
риканская компания CF Industries 
Holdings уже объявила об останов-
ке двух своих производственных ком-
плексов в Великобритании из-за высо-
ких цен на газ. При этом пока компания 
не может спрогнозировать, когда эти 
комплексы возобновят работу.

BBC со ссылкой на слова исполни-
тельного директора Британской ассо-
циации производителей мяса (BMPA) 
Ника Аллена сообщила, что произ-
водители мяса призвали правитель-
ство защитить систему поставок 
продовольствия на внутренний ры-
нок из-за перебоев с поставками газа 
вследствие резкого повышения цен. 
Всё это грозит усугублением продо-
вольственной инфляции, что, есте-
ственно, серьёзно замедлит восстанов-
ление экономики после пандемии.

Масла в огонь подливает и Киев. Как 
заявила в своей авторской колонке со-

ветник украинского министра энерге-
тики Елена Зеркаль, «Украина вместе 
со странами Европы и Соединёнными 
Штатами Америки должна решитель-
но противодействовать “Газпрому”». 
В частности, Украина должна быть вне-
сена в одну европейскую группу риска 
с Германией, Словакией и Польшей. Как 
пояснила Зеркаль, если Украина будет 
включена в этот механизм, некий «шан-
таж» этой страны будет автоматически 
означать и шантаж Германии.

Но Украина сама выбрала либераль-
ную модель рынка. Это означает, что, 
несмотря на то что она сама добыва-
ет газ, которого хватает на две трети 
от потребления, стоимость внутренне-
го газа не может быть ниже импортно-
го. Поэтому украинцы и оказались в за-
висимости от цен на внешних рынках, 
а для них это Европа, где они покупают 
газ. А цены на бирже там сейчас дохо-
дят до $900 за тысячу кубов.

Реагируя на ситуацию, Еврокомис-
сия сообщила, что получила пись-
мо от ряда депутатов Европарламента 
с просьбой проанализировать дей-
ствия «Газпрома» на газовом рынке ЕС. 
Международное энергетическое агент-
ство (МЭА) распространило заявление, 
в котором отметило, что Россия — чи-
тай «Газпром» — могла бы приложить 
больше усилий, чтобы обеспечить за-
полнение европейских газовых хра-

нилищ. Агентство предупредило, что 
зимой Европа может столкнуться 
со «стресс-тестами» вплоть до незапла-
нированных отключений. На этом фоне 
увеличение поставок российского газа 
положительно сказалось бы на имид-
же РФ и подчеркнуло её репутацию как 
надёжного поставщика энергоносите-
лей, считает МЭА.

«Газпром» напомнил, что за 8,5 ме-
сяца текущего года корпорация уве-
личила экспорт газа в страны дальне-
го зарубежья до 138,6 млрд кубометров. 
«Компания продолжает поставлять газ 
на уровне, близком к исторически ре-
кордному (141,3 млрд кубов за тот же 
период 2018 года). Рост по сравнению 
с аналогичным показателем 2020 года — 
на 17,4%, или на 20,6 млрд кубоме-
тров», — отметили в «Газпроме».

Но, несмотря на это, находятся те, 
кто продолжает обвинять Россию в ма-
нипуляции рынком. Дело в том, что 
в конце августа суд в ФРГ подтвердил 
позицию немецкого регулятора, за-
ключающуюся в том, что газопро-
вод «Северный поток-2» не был постро-
ен к маю 2019 года и поэтому не может 
быть выведен из-под действия газо-
вой директивы ЕС. А накануне ста-
ло известно, что высший земельный 
суд в Дюссельдорфе отклонил жало-
бу Nord Stream 2 AG на решение не вы-
водить газопровод «Северный поток-2» 
из-под действия газовой директивы.

Для «Газпрома» это решение озна-
чает, что проект, в который вложено 
€10 млрд, не может быть использован 
компанией на 100% — из 55 млрд кубо-
метров в год «Газпром» вправе занять 
лишь 27,5 млрд, то есть одну нитку. Дру-
гую, согласно директиве, он должен пе-
редать под газ конкурентов, которых 
у корпорации в России нет.

Спустя некоторое время Bloomberg 
сообщило, что «Газпром экспорт» пере-
стал продавать газ на своей электрон-
ной торговой платформе (ЭТП) с по-
ставкой в 2022 году. Связь этих событий 
источники в «Газпроме» отрицают. Тем 
не менее на Западе принялись связы-
вать эти события, даже несмотря на то, 
что «Газпром» забронировал на октябрь 
мощности 31,3 млн кубов по газопрово-
ду Ямал — Европа, о чём свидетельству-
ют данные платформы GSA Platform.

Для полноты картины стоит отме-
тить, что в начале года цены на газ ста-
ли расти в странах Азии, экономика 
которых быстрее прочих восстанав-
ливается после пандемии. К лету цены 
в Европе стали подтягиваться к ази-
атским, потому как импорт голубо-
го топлива упал почти на треть: многие 
производители СПГ, манимые привле-
кательными ценами, направили свои 
танкеры в АТР. И летом Европу не бес-
покоила судьба подземных хранилищ, 

у которых сегодня восполнено всего 
62% от объёма газа, поднятого из ПХГ 
в прошлом отопительном сезоне. Бо-
лее того, свой СПГ в Азию отправляла 
и Норвегия — крупнейший поставщик 
газа в Европу, как и Катар, и Алжир.

Уже тогда эксперты предупрежда-
ли: если ситуация на рынке СПГ не из-
менится, спасти Европу сможет только 
ввод СП-2. Но все эти доводы и сегод-
ня не являются аргументом для запад-
ных регуляторов и политиков. И это 
при том, что стоимость газа «Газпро-
ма» по долгосрочным контрактам хотя 
и варьируется в зависимости от скидки 
(к примеру, для Белоруссии), но привя-
зана к ценам на нефть. Сегодня покупа-
тели российского газа по долгосроч-
ным контрактам платят в разы меньше. 
Как отметил президент РФ Владимир 
Путин после встречи в сентябре с бе-
лорусским коллегой, «Газпром» про-
даёт свою продукцию в Германию 
по $220 за тысячу кубометров.

В среднем доля рынка «Газпрома» 
в Европе составляет 30%. В 2020 году 
объём поставок составил 175 млрд ку-
бометров, а через электронную пло-
щадку прошло менее 10% от этого 
объёма. Так стоит ли сегодня пенять 
на «Газпром» и Россию в целом, обви-
няя в манипуляции рынком ради запу-
ска СП-2, если для начала нужно самим 
сделать работу над ошибками?

 

Раскрыть бонд
Три региона готовятся к выпуску «зелёных» облигаций

Роза Алмакунова

Выпуском «зелёных» облигаций вслед 
за правительством Москвы заинте-

ресовались власти Санкт-Петербурга, 
Московской области и Краснодарского 
края, рассказал «Известиям» заммини-
стра экономического развития Илья То-
росов. Ранее столица первой из россий-
ских регионов разместила «зелёные» 
бонды объёмом 70 млрд рублей. Потен-
циал рынка государственных устойчи-
вых облигаций крайне высок, но пока 
в России их выпуск не даёт эмитенту фи-
нансовых выгод, а только имиджевые, 
считают опрошенные эксперты.

�� ВЕКТОР НА УСТОЙЧИВОСТЬ

Эмиссией «зелёных» облигаций вслед 
за правительством Москвы интере-
суются власти Санкт-Петербурга, 
Московской области и Краснодар-
ского края, рассказал «Извести-
ям» замглавы Минэка Илья Торосов. 
В мае 2021-го столица первой из рос-
сийских регионов разместила «зелё-
ные» бонды с постоянным купоном 
и сроком обращения семь лет. Общий 
объём заявок на покупку составил 
86 млрд рублей, что в 1,2 раза превы-
сило предложение и позволило раз-
местить планируемые 70 млрд. Полу-
ченные средства будут направлены 
на замену автобусного парка элек-
тробусами и строительство Боль-
шой кольцевой линии метро, отме-
чали столичные власти.

Тренд на устойчивое финансиро-
вание набирает обороты, подчеркнул 
Илья Торосов. В этом году Москва раз-
местит народные «зелёные» облига-
ции ещё на 5 млрд рублей, напомнил 
замминистра.

— Мы ждём увеличения рынка на 50% 
от текущих позиций. Сейчас объём 
российского рынка устойчивых об-
лигаций составляет 118 млрд рублей, 
не считая эмиссии РЖД. В конце сле-
дующего года он достигнет 200 млрд, — 
подчеркнул он.

На просьбы «Известий» рассказать 
подробнее о планах по выпуску «зелё-
ных» бондов в правительствах Санкт-
Петербурга, Московской области 
и Краснодарского края не ответили. 
В большинстве опрошенных субъек-
тов сказали, что пока этот вопрос в по-
вестке не стоит, и только в трёх регио-
нах заявили, что изучают новый рынок. 

Так, в Томской области рассматрива-
ют возможность в дальнейшем осу-
ществлять выпуски ESG-облигаций, 
но в программе заимствований в 2022-м 
её нет. В Курской области также гото-
вы изучить перспективы выпуска «зе-
лёных» бондов для населения.

— Вопрос «зелёного» финансирова-
ния для проектов региона требует тща-
тельной проработки. Но привлечение 
заёмных средств в форме облигаций 
для субъекта — устоявшаяся практи-
ка. Сейчас проект местного бюджета 
на предстоящую трёхлетку в разра-
ботке, поэтому решение о том, какие 
именно бумаги будут выпущены, пока 
не принято, — уточнили в правитель-
стве Ямало-Ненецкого АО.

Эмиссию «зелёных» бумаг в бли-
жайшие год-два не планируют в Твер-
ской, Ярославской, Магаданской 
и Орловской областях. Об отсутствии 
таких инициатив сообщили в Иркут-
ской, Нижегородской, Владимирской, 
Амурской и Самарской областях, а так-
же в Марий Эл и Карелии.

«Известия» также поинтересова-
лись в российских рейтинговых агент-
ствах о том, обращались ли к ним вла-
сти трёх субъектов за независимой 
оценкой планируемой эмиссии «зелё-
ных» облигаций. В «Эксперт РА» ска-
зали, что они такую услугу оказали 
только правительству Москвы. В НКР 
сообщили, что пока никто не обращал-
ся, добавив, что у них есть информа-
ция о планах размещения таких бумаг 
Санкт-Петербургом. В АКРА не отве-
тили.

�� ВЫСОКИЙ ПОТЕНЦИАЛ

В Центробанке «Известиям» подчер-
кнули, что одной из своих задач ви-
дят создание возможностей для лю-
дей участвовать в улучшении условий 
жизни на планете. Субфедеральные 
«зелёные» бонды для физлиц как раз 
и дают такие возможности, считают 
в регуляторе.

— Сегодня «зелёные» облигации — 
вопрос репутации эмитента, он прин-
ципиально важен для иностранных 
инвесторов и набирает всё большую 
значимость для отечественных участ-
ников рынка. Благодаря обязательно-
му раскрытию информации они будут 
видеть, в какой конкретно «зелёный» 
проект вкладывают свои деньги, — от-
метила директор департамента по ра-
боте с эмитентами Мосбиржи Ната-
лья Логинова.

Среди частных инвесторов фикси-
руется интерес к «зелёным» бондам, 
подчеркнул аналитик «Финама» Алек-

сей Ковалёв, приводя в пример спрос 
на такие облигации Москвы. Он счи-
тает, что для консервативных игроков 
«вдолгую» такие бумаги наиболее при-
влекательны.

Россия присоединяется к стреми-
тельно растущему рынку устойчивого 
долга, хотя и с некоторым отставани-
ем, отметили в НКР. Это долгосрочный 
тренд, и интерес к «зелёным» инстру-
ментам будет только возрастать, доба-
вили там, обратив внимание, что гло-
бальные климатические инициативы 
и стратегии по достижению углеродной 
нейтральности начнут скоро оказывать 
влияние на экономику и финсектор РФ. 
По оценкам руководителя группы рей-
тингов устойчивого развития «Эксперт 
РА» Юлии Катасоновой, потенциал рын-
ка государственных устойчивых обли-
гаций крайне высок ввиду больших со-
циальных расходов на здравоохранение, 
образование и другие сферы.

С коллегой согласился замдирек-
тора группы оценки рисков устойчи-
вого развития АКРА Владимир Гор-
чаков. Он спрогнозировал удвоение 
объёма рынка «зелёных» и социальных 
облигаций в РФ к концу 2022-го. А пока 
такие бонды не дают эмитенту суще-
ственных финансовых выгод, только 
имиджевые, уверен эксперт. По мне-
нию Юлии Катасоновой, катализато-
ром могут стать меры господдержки 
в форме льготного налогообложения 
и субсидий.

С учётом трендов в области устой-
чивого развития в мире и России ожи-
дается существенное увеличение 
этого рынка в ближайшие несколь-
ко лет, уверены в Центробанке. Сей-
час ЦБ развивает регуляторную сре-
ду для выпуска и обращения в России 
«зелёных» облигаций, корректирует 
нормативные акты, добавили там. 
В Минфине «Известиям» сказали, что 
изучают потенциал рынка и прора-
батывают вопрос методических ре-
комендаций.

На XVIII Международном банков-
ском форуме в Сочи Илья Торосов со-
общил, что до конца 2021-го планиру-
ется запуск национальной системы 
«зелёного» финансирования, а также 
внесение в кабмин таксономии соци-
альных проектов и дорожной карты 
по мерам стимулирования. Ранее Мин-
эк направил в правительство пакет до-
кументов, необходимых для запуска 
«зелёного» финансирования в России.
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Оборотная сторона
Выручка торговых центров упала на 15% за два года
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Ставка на «зелёные» облигации 
равна ставке на обычные или 
слегка выше. Например, про-
центы на купоны таких бондов 
Москвы равны 7,38% годовых, 
отметили в «Финаме». Самый 
главный акцент в этом финин-
струменте должен быть на на-
дёжности эмитента.

Справка «Известий»
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A И сейчас абсолютно очевид-
но, что штамм «Дельта» до-

минирует?
Да, «Дельта»-вариант явно победил 

по всему миру. Не полностью вытеснил, 
но сильно потеснил все остальные.

Сейчас с «Дельтой» не может конкури-
ровать никакой из существующих вари-
антов?

Мы не видим, чтобы какой-то вари-
ант был способен всерьёз конкуриро-
вать с ним.

В будущем любой конкурентный штамм 
будет порождением «Дельты»?

Это необязательно. Если бы этот 
штамм полностью вытеснил все осталь-
ные варианты, тогда конечно. Но осталь-
ные варианты где-то всё равно продол-
жают персистировать. Вероятно, что 
следующий суперштамм выскочит 
откуда-то из-за спины «Дельты».

Из-за спины — значит, будет порождени-
ем другой ветви?

Вполне может быть. Тут важное зна-
чение приобретает эпистаз — весьма 
традиционное понятие в генетике, ко-
торое обозначает взаимодействие меж-
ду разными мутациями. Допустим, есть 
мутация А с каким-то определённым 
эффектом, а потом возникает мутация 
В. По умолчанию эффект А и В представ-
ляет собой их сумму. В общем, ничего 
интересного. Но в жизни бывает не так. 
Иногда эффект В на фоне А значитель-
но сильнее, чем эффект того же В, если 
А отсутствует. Таким образом, вирус мо-
жет получить новые свойства. Поэтому 
возможно, что вариант, который заме-
стит «Дельту», если такое произойдёт, 
возникнет откуда-то слева.

Ещё в самом начале пандемии, когда 
«Дельты» не существовало, специали-
сты с опаской поглядывали на Индию как 
на возможный источник такого супер-
штамма. Они связывали это с большой 
численностью населения, плохой гигие-
ной и слабой медициной. Можно ли сей-
час предположить, в какой стране может 
возникнуть следующий суперштамм?

Суперштамм может возникнуть где 
угодно. Но если говорить о вероятности, 
то важны большая популяция самого 
вируса и возможность размножаться. 
Соответственно, для этого нужно мно-
го хозяев, то есть людей. Поэтому в сред-
нем эти варианты возникают в странах, 
где много людей. Однако возможности 
вируса не бесконечны. Когда у вас боль-
шой Хирш при большом количестве 
публикаций (индекс Хирша — количе-

ственный показатель продуктивности 
учёного, который высчитывается на ос-
нове количества цитирований их ста-
тей. — «Известия»), дальше его увеличи-
вать сложно. Так же и с вирусом! Когда 
он достиг большой приспособленности, 
большой инфекционности, ещё увели-
чить её довольно трудно.

То есть «Дельта» — это «потолок» для ко-
ронавируса?

Не воспринимайте это как оптими-
стическое предсказание. Но, возмож-
но, на фоне всех происходящих процес-
сов, в том числе вакцинации, вариант 
более агрессивный, чем «Дельта», про-
сто не распространится. На практике это 
не означает, что более агрессивные ва-
рианты невозможны в принципе. Но для 
того, чтобы это произошло, нужно уже 
несколько мутаций. Есть предположе-
ние, что на фоне вакцинации такой вари-
ант захватить популяцию уже не успеет.

Существуют ли какие-то научные мето-
ды, чтобы оценить потенциал вируса?

Правильный вопрос. Методы суще-
ствуют, но они несовершенны. Мы в сво-
ей работе, которая пока в виде преприн-
та в bioRxiv, попытались это сделать. 
У вируса имеется шип, и этот самый 
шип взаимодействует как с рецепто-
ром (для проникновения в клетку че-
ловека), так и с антителами (которые 
защищают от проникновения в клетку 
человека). И тут возникает компромисс. 
Нужно сохранять способность хорошо 
связываться с рецептором, но одновре-
менно уходить от связывания антител. 
Это непросто, так как эти участки в ге-
номе накладываются друг на друга. За-
дача для вируса нетривиальная.

И коронавирус в своём совершенство-
вании должен пройти по этой узкой тро-
пинке?

Да. Мы представили в нашей работе 
некоторые результаты. Они интересны, 

так как доказывают, что путь к возник-
новению такого рода мутантов, которые 
перестанут хорошо взаимодействовать 
с антителами, но будут по-прежнему хо-
рошо и даже лучше взаимодействовать 
с рецептором, очень труден. Утешитель-
ная новость в том, что у варианта «Дель-
та» эта тропинка особенно узка.

А у других вариантов?
Есть вариант «Гамма», который 

в этом контексте «сделан» более удачно, 
поэтому на него нужно обращать вни-
мание. «Гамма» тоже значительно задей-
ствован в пандемии.

Вы представляете эту пандемию в виде 
волн? Или она для вас лишь дерево с вет-
вями?

Волны есть, и они происходят по по-
нятным причинам. Действительно, в са-
мом дереве это увидеть трудно, хотя 
и возможно. Волны связаны с возникно-
вением высокоприспособленных вари-
антов. Сейчас мы видим волну «Дельты». 
Но она постепенно идёт на спад. Будет 
ли следующая, большой вопрос.

Что было бы, если бы пандемия началась 
с «Дельты»?

Пандемия не могла бы начаться 
с «Дельты», потому что до этого вирус 
должен был уже некоторое время нахо-
диться в человеческой популяции.

Вакцины влияют на эволюцию корона-
вируса?

С одной стороны, они эту эволюцию 
подавляют и замедляют. С другой, могут 
возникнуть ускользающие варианты.

Вакцина, созданная на основе уханьско-
го варианта коронавируса, может быть 
бесполезной, если есть угроза зараже-
ния «Дельтой»?

Вакцина на основе уханьского 
штамма действует на вариант «Дель-
та» примерно так же, но сам этот вари-
ант очень агрессивный, и он пробива-
ет эту защиту. То есть антитела после 
вакцинации (защита) с ним связывают-
ся, в общем, не хуже, чем с уханьским 
вариантом. А с рецептором клетки (на-
падение) «Дельта»-вариант связывает-
ся лучше.

Снова дома
Школы в некоторых регионах переходят на удалёнку

Светлана Казанцева,  
Георгий Бичашвили, Юлия Игнатьева

Учащиеся во многих субъектах фе-
дерации стали частично перехо-

дить на дистанционное обучение. При-
чина — в увеличении числа заболевших 
COVID-19. По словам руководителя Ро-
спотребнадзора Анны Поповой, после 
восьмимесячной стабилизации зафикси-
рован интенсивный рост заболеваемо-
сти в 36 регионах. Эксперты связывают 
негативную статистику с началом учеб-
ного года и с традиционной сезонностью 
респираторных инфекций.

Со среды, 22 сентября, школьники 
Оренбурга, кроме младших классов 
и выпускников, переведены на дистан-
ционное обучение. «Пока на две не-
дели, — приводят слова губернатора 
Оренбургской области Дениса Пасле-
ра региональные СМИ, — дальше будем 
смотреть на оперативную обстановку». 
Со ссылкой на областной минздрав гу-
бернатор констатировал снижение тем-
пов вакцинации в подведомственном 
регионе.

На учёбу в онлайне решили перейти 
многие российские субъекты, но мас-
штаб разный. Так, на удалёнку пере-
ведены все школы Балаковского рай-
она Саратовской области. В Башкирии 
на две недели отправлены на дистант 
23,5 тыс. учеников средних классов. 
В Курганской области отпущены по до-
мам учащиеся почти 100 школ и воспи-
танники 23 детсадов. В Якутии будет 
работать онлайн 118 школ, в Екатерин-
бурге — 111 классов. В Абакане (Респу-
блика Хакасия) на карантине 25 классов. 
В Ивановском госуниверситете на ка-

рантин отправили семь групп, в Тюмен-
ской области — восемь школьных клас-
сов, в Ижевске — 15.

Приказом врио ректора Государ-
ственного университета управления 
Александра Троицкого этот столич-
ный вуз уходит в онлайн с 22 сентября 
и «до особого распоряжения». Приказ, 
размещённый на сайте ГУУ, предписы-
вает организовать «работу педагоги-
ческих работников из числа профес-
сорско-преподавательского состава 
и обучающихся всех уровней и форм 
обучения исключительно в электрон-
ной информационно-образовательной 
среде (личный кабинет обучающихся)». 
Вход в кампус университета будет за-
крыт как минимум до 6 октября.

Противоэпидемические меры, при-
нятые учебными заведениями, пре-
дусмотрены рекомендациями Роспо-
требнадзора. Как писали «Известия», 
у образовательных учреждений есть 
право принять решение о переводе ча-
сти учащихся на удалёнку, если в клас-
се или во всей школе введён карантин, 
а также если выявлен сотрудник или 
ученик с COVID-19.

— Очевидно, что возобновление учё-
бы в школах и вузах и наступление осен-
него периода способствуют новому 
подъёму заболеваемости, — сказал «Из-
вестиям» заслуженный врач России, ве-
дущий научный редактор сервиса дис-
танционного обучения медработников 
Vrachu.ru Михаил Каган. — Как дальше 
будет развиваться эпидемическая ситу-
ация, во многом зависит от нашего по-
ведения. От того, как быстро мы будем 
вакцинироваться, насколько массово 
будем носить маски.

Учёный напомнил, что SARS-CoV-2 — 
теперь уже хорошо известный патоген, 
«клубок генетического материала, за-
вёрнутый в белковую оболочку», кото-
рый может легко инфицировать даже 
вакцинированного человека.

— Но проявления болезни под назва-
нием COVID-19 и её тяжесть зависят 
не только от самого вируса, но и от того, 
как наш организм на него отреагирует, 
насколько он окажется к вирусу подго-
товленным, — заключил Михаил Каган.

По данным руководителя Роспотреб-
надзора Анны Поповой, озвученным 
в интервью НТВ, впервые за восемь не-
дель отмечен существенный рост забо-
леваемости COVID-19. «Если на прошлой 
неделе мы говорили, что в фазе роста 
у нас только 11 субъектов, то прошед-
шая неделя добавила к ним ещё 25», — 
сказала Анна Попова.

Оперативный штаб по контролю 
и мониторингу ситуации с коронави-
русом утром 22 сентября проинфор-
мировал о том, что за последние сутки 
в России выявлено 19 706 новых случаев 
заболевания COVID-19. В Москве, по све-
дениям руководителя регионального 
оперштаба Анастасии Раковой, «по от-
ношению к прошлой неделе рост забо-
леваемости составил 24%, а госпитали-
зации выросли на 15%». 

Общество

Технологии
Валерий Кодачигов

24 сентября в России и ещё восьми 
странах мира начнутся продажи 

iPhone 13. До мировой премьеры с наи-
более продвинутой его модификацией 
Pro ознакомились «Известия». В целом 
Apple сдержала обещания — смарт-
фон действительно работает быстрее 
предшественников, картинка на экра-
не выглядит естественнее и сменяет-
ся плавнее, а без подзарядки новый 
«яблочный» телефон обходится при ин-
тенсивном использовании до конца ра-
бочего дня. При этом новый смартфон 
стало проще и быстрее настраивать при 
первой загрузке. Впрочем, радикаль-
ных отличий от прошлогодней версии 
устройства «Известия» не нашли.

�� БЕСШОВНЫЙ ПЕРЕХОД

Четыре новых iPhone — iPhone 13 mini 
и iPhone 13 (с двумя камерами), а так-
же более продвинутые 13 Pro и 13 Pro 
Max (с тремя камерами) — появят-
ся в продаже в России 24 сентября. 
Цены на новые гаджеты в российском 
интернет-магазине Apple составят 
от 69 990 (за iPhone 13 mini с 128 Гб па-
мяти) до 159 990 рублей (iPhone 13 Pro 
Max с самым большим в линейке экра-
ном 6,7 дюйма и 1 Тб памяти). «Изве-
стия» провели тест-драйв стандартно-
го iPhone 13 Pro с терабайтом памяти.

В коробке помимо самого аппара-
та только кабель Lightning — заряд-
ных устройств Apple теперь не при-
лагает. Для тех, кто купил первый 
аппарат Apple, это не слишком удоб-
но. Размерами и обводами гаджет ни-
чем не отличается от iPhone 12 Pro. При 
этом сразу бросаются в глаза более ко-
роткая «чёлка» (вырез для фронталь-
ной камеры) и сильно выпирающий 
по сравнению с предыдущей моделью 
блок основных камер на задней панели. 
Это создаёт иллюзию того, что 13 Pro 
чуть толще 12 Pro.

Первое включение и настройка 
iPhone по сравнению с предыдущи-
ми моделями оказались гораздо бо-
лее простыми и быстрыми — процеду-
ра заняла где-то полчаса. Не пришлось 
вводить пароли ко всем требую-
щим их приложениям (ввести 
надо было только защитный 
код с банковской карты для 

Apple Pay). При этом в ходе настройки 
к новому iPhone автоматически под-
ключались, отсоединившись от ста-
рого, Apple Watch (раньше для этого 
вручную приходилось проделывать 
ряд манипуляций). Правда, такая бы-
страя настройка — «за-
слуга» не толь-
ко iPhone, 

но и новой версии операционной сис-
темы iOS 15, с которой аппараты 13-й 
серии и поставляются.

�� МИКРОСКОП  
С КИНОКАМЕРОЙ

Аппарат стал более управляемым — 
например, в мессенджерах и соцсетях 
плавнее и комфортнее прокручива-
ются ленты, но причина ли это менять 
iPhone, если вы не геймер, — вопрос.

Apple позиционирует экранную тех-
нологию ProMotion как энергосберега-
ющую — картинка на дисплее меняет 
потребление энергии в зависимости 
от того, чем занимается пользователь: 
смотрит фильмы, играет в игры или 
просто читает. И это похоже на правду. 
При интенсивном использовании (как 
известно, мобильный телефон в наши 
дни — главный инструмент репортёра) 
iPhone 12 возвращался с работы домой 
с зарядом аккумулятора «на доныш-
ке» или вообще подключённым к пау-
эрбанку. У iPhone 13 Pro к вечеру ещё 
оставалось 15% зарядки.

Кроме того, iPhone 12 склонен ме-
нять яркость дисплея исходя из своей, 

недоступной владельцу логики. iPhone 
13 Pro так не делает.

Солидная часть презентации но-
вых iPhone была посвящена новой 
функции для съёмки видео — «Ки-
ноэффект». Она формирует глубину 
съёмки, позволяя фокусировать ка-
меру на том или ином объекте в ка-
дре. Выглядит это так: в кадре сто-
ит человек, а фон позади него размыт. 
На презентации Apple демонстриро-
вала снятое с таким эффектом ви-
део — выглядело это «как в настоя-
щем кино». «Известия» попытались 
воспользоваться «Киноэффектом», 
но таких впечатляющих результатов 
мы не достигли. Да, фон удалось не-
сколько размыть, сосредоточить фо-
кус на объекте съёмки, но «яблочной» 
глубины не получилось. 

В коробке не оказалось зарядного устройства

Слабая освещённость не помешала сделать хорошие ночные снимки

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

«Вероятно, следующий суперштамм 
выскочит из-за спины у “Дельты”»
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Капризов за деньги
Российский форвард поставил зарплатный рекорд

Михаил Зислис 

Российский нападающий Кирилл Ка-
призов подписал новый контракт 

с «Миннесотой». 24-летний игрок по-
ставил подпись под пятилетним со-
глашением на $45 млн. Таким образом, 
Капризов будет зарабатывать $9 млн 
в год — и это зарплатный рекорд для но-
вичков. С введения в лиге потолка зар-
плат ни один хоккеист пока не начинал 
свой второй сезон с таким большим го-
довым окладом. Олимпийский чемпион 
вошёл и в семёрку самых высокоопла-
чиваемых российских хоккеистов НХЛ. 
Больше за океаном получают только Ар-
темий Панарин («Рейнджерс», $11,6 млн 
в год), Сергей Бобровский («Флорида», 
$10 млн), Александр Овечкин («Вашинг-
тон», $9,5 млн), Никита Кучеров («Тампа-
Бэй», $9,5 млн), Евгений Малкин («Питт-
сбург», $9,5 млн), Андрей Василевский 
(«Тампа-Бэй», $9,5 млн).

Долгие переговоры о продлении 
контракта Кирилла Капризова с «Мин-

несотой» завершились хеп-
пи-эндом. Для россиянина 

подписанное соглашение 
выглядит как беспреце-
дентная и убедитель-
ная победа. Во-первых, 

он получил увесистые 
и рекордные $9 млн 
в год уже на втором 
контракте. Это не на-
зовёшь даже клас-
сическим мостиком 
на пути от малень-
ких денег к боль-
шим. Огромный куш 
Кирилл сорвал бы-

стрее, чем кто-либо 
из игроков в исто-

рии лиги с вве-
дения потолка 
зарплат, — пе-

ред вторым 
годом в НХЛ.

В акти-
ве напада-
ющего при 
этом лишь 

о д и н 

классный сезон в условиях пандемии, 
который проводился по необычной 
формуле исключительно внутри сво-
его дивизиона. Адаптироваться к НХЛ, 
постоянно выступая против сразу не-
скольких второсортных команд («Ари-
зона», «Лос-Анджелес», «Анахайм», «Сан-
Хосе»), оказалось проще. Как и набирать 
баллы за результативность. До солидно-
го графика «очко за игру» даже в столь 
комфортных условиях Кирилл не дотя-
нул, но всё равно диктовал свои условия 
на переговорах.

Во-вторых, нынешний контракт по-
крывает лишь два года из временного 
отрезка, когда Капризов мог стать не-
ограниченно свободным агентом. С точ-
ки зрения игрока и его представителя, 
такие сделки почти всегда расценива-
ются как несомненный успех. В-третьих, 
в 29 лет россиянин может выйти на ры-
нок и самостоятельно выбирать себе 
клуб в НХЛ для продолжения карьеры. 
В таком возрасте хоккеисты обычно ещё 
остаются на пике карьеры и могут вы-
торговывать себе максимум.

Ветеран агентского бизнеса Пол Тео-
фанос, ведущий дела Капризова, про-
делал свою работу почти на отлично. 
Не удалось разве что продавить ге-
нерального менеджера «Миннесоты» 
Билла Герина по окончательному сро-
ку соглашения. Вместо четырёх лет 
пришлось согласиться на пять. Одна-
ко даже при таком раскладе нельзя спо-
рить с очевидным тезисом: россиянин 
получил великолепные условия.

— Для Капризова это большое со-
бытие, на пять лет он может сосредо-
точиться исключительно на хоккее, 
не забивая себе голову посторонни-
ми вещами, — подчеркнул «Известиям» 
олимпийский чемпион, обладатель Куб-
ка Стэнли Валерий Каменский. — Хочет-
ся только поздравить и порадоваться 
за него. 

«Русские ворвались на подмостки как смерч»
Оперный баритон Владимир Чернов — о примере для итальянцев, промахах Пласидо Доминго и важности перевоплощений

Зоя Игумнова

Х аризма — это как гриб. Никто не мо-
жет предположить, в каком месте 

он вырастет, считает всемирно извест-
ный баритон Владимир Чернов. Солист 
Метрополитен-оперы уверен, что рус-
ские певцы могут петь итальянские опе-
ры лучше итальянцев, даёт уроки русско-
го своим студентам в Калифорнийском 
университете в Лос-Анджелесе, но со-
жалеет, что покинул Мариинский театр. 
Об этом Владимир Чернов рассказал 
в интервью «Известиям» во время сво-
его приезда в Россию.

После наиболее мощной волны панде-
мии COVID-19 стали открываться миро-
вые сцены. Метрополитен-опера на-
деется начать сезон в конце сентября. 
Генеральный менеджер театра Питер 
Гелб в интервью «Известиям» признал-
ся в любви к русским исполнителям. 
Вы в Метрополитен-опере оказались 
в начале 1990-х. Всегда ли было такое 
отношение к певцам из России?

К ним всегда относились по дос тоин-
ству. Я никогда не слышал какого-то упрё-
ка или укора по поводу моей нацио-
нальности. Но вот в Италии критик мог 
написать: «Это типичный славянский 
голос».

Это плохо?
Это всё равно что в Россию экспор-

тировать пшеницу из Канады. В опере 
до сих пор существуют стереотипы и за-
коны, от которых нельзя отступать.

То есть наши не должны были в Италии 
демонстрировать всю мощь своего та-
ланта?

Почему же? Но вопросы напрашива-
лись сами собой. На каком основании 
наши прекрасные певцы пели в Ла Скала 
и других итальянских театрах? Потому 
что они блестящие музыканты. А этого 
не было на тот момент в Италии.

В 1990-е русские ворвались на ми-
ровые оперные подмостки как смерч. 
В 1991 году я пел в Риме «Луизу Мил-
лер» Джузеппе Верди. Местный теле-
канал показал арию в моём исполнении 
в новостях, а в комментариях замети-
ли: этот русский продемонстрировал 
пример итальянцам, как надо испол-
нять их произведения. Пресса обращала 
внимание на всё. Даже на дикцию и про-
изношение. Обо мне сказали, что произ-
ношение у меня лучше, чем у их звезды, 
баса-баритона Руджеро Раймонди. Это 
было преувеличение, конечно. Но ита-
льянцы очень внимательны и критич-
ны не только к иностранцам, но и к сво-
им певцам.

Так им надо было у вас мастер-класс по-
просить.

Маэстро Бональдо Джайотти, ве-
ликий бас, с которым мы работа-
ли в Метрополитен-опере, интере-
совался, где я изучил технику 
пения. Я сказал: «В России». — 
«Ты вчера дал нам, итальян-
цам, хороший урок вокала. 
Так мы пели раньше».

Так что наших певцов 
ценили и ценят по сей 
день. Вспомните — Елена 
Образцова и Ирина Бо-
гачёва, Юрий Мазурок 
и Владимир Атлантов. 
Они не сходили с миро-
вых сцен.

С кем из звёзд оперы вам 
довелось вместе выходить 
на сцену?

С Пласидо Доминго в фе-
номенальной постановке опе-
ры «Симон Бокканегра» Вер-
ди в Метрополитен-опере. 
С Лучано Паваротти пел. 
Мы даже записали с ним 
«Риголетто» на Deutsche 
Grammophon.

Недавно Ярославская государственная 
филармония пригласила вас возглавить 
жюри Международного конкурса во-
калистов имени Собинова. Вам впер-
вые довелось оценивать молодых ис-
полнителей?

Конкурс проводится во второй раз. 
Но я приехал на него впервые. А вооб-
ще в моей жизни было много конкур-
сов, которые я судил, и ещё больше та-
ких, в которых я принимал участие. 
Естественно, Леонид Собинов — один 

из величай-
ших миро-

вых теноров. Он достоин того, чтобы 
в память о нём земляки организовали 
смотр молодых певцов.

Есть среди молодёжи такие, кто мог 
хотя бы приблизиться к уровню мастер-
ства легендарного тенора?

Ну, во-первых, в его времена (Лео-
нид Собинов жил в 1872–1934 годах. — 
«Известия») число певцов было в разы 
меньше. Пробиться было проще. Во-
вторых, сейчас говорить о талантах 
становится всё сложнее. К певцам 
предъявляют высокие требования, 

которым они должны соответство-
вать. Это ведь не только способность 
чисто и громко интонировать. Самое 
главное — артисты на сцене должны 
забывать, что они Серёжа или Маша. 
Исполняя произведение Петра Чай-
ковского, певец должен стать Онеги-
ным, а певица — Татьяной. Себя на сце-
не не должно быть. А молодые люди 
этого не знают.

Я же знал это с детства, мне нра-
вится перевоплощаться. Поэтому 

я в оперу и пришёл. Как клоун, ко-
торый дурачится на манеже, пе-
вец должен забыть о быте и играть. 

А они боятся дурачиться — поэтому 
и проигрывают. А потом кто-то не мо-

жет понять, почему это злосчастное 
жюри и публика его не любят. А он ведь 
выдающийся!

Быть собой на сцене плохо?
Это нормально — для быта. За свою 

жизнь я встречался с сотнями самых вы-
дающихся оперных див, и только Бир-
гит Нильссон (шведская певица, сопра-
но. — «Известия») не вела себя как дива. 
Хотя она была одной из лучших. Биргит 
Нильссон всё время страдала оттого, 
что на сцене была самой собой. Она мне 
рассказывала, что, когда пришла к пе-
дагогу по вокалу, выглядела как креп-
кая крестьянская девушка. В Швеции 
она лес валила, животными занималась. 
А наставник ей сказал, что у неё краси-
вый голос и теперь она должна не думать 
о животных, а сфокусировать своё вни-
мание именно на голосе.

Певец должен не только от приро-
ды обладать данными, но и знать соб-
ственную физиологию. Правильно ис-
пользовать дыхание. Знать, откуда 
появляется звук. Есть масса упражне-
ний, чтобы освоить это. Например, нуж-
но представить себя мертвецом, что-
бы ты не мог пошевелить ни кончиком 
пальца, ни даже волоском. И начать сто-
нать.

Вы об этом говорили конкурсантам?
Конечно. Но я не могу научить их ха-

ризме — и даже не могу научить их петь. 
Всегда вспоминаю уроки своего педа-
гога Тамары Денисовой, которая учила 
меня, как не петь. Она говорила: «Учи-
тесь использовать инстинктивные спо-
собности вашего организма. А петь — 
это означает убить голос».

Голос может постареть?
У хорошего певца — нет. Ирина Бога-

чёва в 80 лет пела, как молодая. Ирина 
Архипова в 70 лет тоже могла дать мно-
гим фору. Да, может быть, она и не могла 
тянуть фразу 15 секунд, но звучала она 
прекрасно. Никогда голос не старится, 
если ты используешь энергетику стона, 
кашля, мольбы, печали или смеха. Твоя 
природа должна соединиться с произ-

ведением, которое написал, например, 
Чайковский. И тогда происходит чудо. 
И я слышу это, когда поёт Анна Нетреб-
ко или когда пел Дмитрий Хворостов-
ский.

Некоторые критики считают, что Дми-
трию Хворостовскому не хватало школы. 
Но вот харизмы ему было не занимать. 
Это важное качество для исполнителя. 
А приобрести его можно?

Харизму нельзя воспитать. Дмитрий 
Хворостовский обладал ею с детства. 
Он — талант, самородок. Хворостовский 
знал свой предел, и тем не менее ему 
удалось достичь отличного результата 
благодаря харизме. Я его очень ценил. 
Очень жаль, что он прожил так недолго.

Харизма — это гены?
Нет. Харизма — это как гриб. Ни-

кто не может предположить, в каком 
месте он вырастет. Не было дождя, 
не было нужной погоды, а он бац — и вы-
рос. На следующий год вы приходите 
на ту же полянку в надежде собрать уро-
жай, а на ней нет ни одного гриба. Они 
растут в другом лесу.

Когда Дмитрий был молод, он был го-
раздо более технически образованным. 
Но ему стали важны драматические ню-
ансы для голоса. Наверное, он подумал, 
что уже заматерел, что может петь Ри-
голетто или Яго. Поменял отношение 
к динамике голоса и перешёл на мыш-
цы глотки. Они создают в наших ушах 
неверный эффект драматизма. А связ-
ки не выдерживают такого натиска. 
Их надо холить и лелеять.

Культура

Кулачное место
Чего ждать от бескомпромиссных боёв на Top Dog

Никита Карин

24 сентября в Москве состоится тур-
нир по боям на голых кулаках Top 

Dog FC X. Это событие обещает стать 
особенным для бойцовского мира. Во-
первых, это первый случай появления 
кулачных боёв на российском телеви-
дении — основной кард турнира пока-
жет федеральный канал РЕН ТВ (начало 
трансляции в 23.00). Во-вторых, в столи-
цу приедут лучшие бойцы украинского 
промоушена Mahatch, которые попыта-
ются доказать, что именно их организа-
ция является первой в мире. И в-третьих, 
на этом турнире Top Dog запускает новый 
формат — Rage, где бойцы также выходят 
драться на голых кулаках, но в их арсе-
нал добавятся удары ногами.

Турнир предполагает 13 трёхраун-
довых поединков по две минуты. Хед-
лайнерами события станут скандаль-
но известный Вячеслав Дацик и гость 
из Уганды Хадсон Мухумуза. Супертя-
желовесы подерутся по правилам голых 
кулаков, но на их руках будут надеты 
боксёрские перчатки. Последний бой 
Дацика прошёл в августе в рамках «Бой-
цовского клуба РЕН ТВ», где он одержал 
победу над звездой поп-MMA Дания-
лом Эльбаевым в ярком бою по прави-
лам бокса. 

Соглавное событие турнира ничуть 
не уступает по интриге. Любимец пуб-
лики и уже прозванный народным чем-

пионом тяжеловес Павел Шульский 
(2–1) подерётся с англичанином Рэнди 
Рэндайном. Шульский — единственный 
боец голых кулаков, который продер-
жался до решения судей в бою про-
тив монстра кулачки — непобеждённо-
го Гаджи (Автомата) Новрузова (5–0). 
За тот бой Павел побывал в пяти нок-
даунах, но всегда вставал, сумев забрать 
последний раунд у не знающего пораже-
ний Гаджи. Сейчас Шульский идёт на се-
рии из двух побед и является главным 
претендентом на перстень чемпиона.

Основной кард турнира X обещает 
бескомпромиссные рубки. Главные бои 
разогреет старое доброе противостоя-
ние силы против скорости: Наим (Саму-
рай) Давудов против Рустама (Астерои-
да) Мухитдинова. Давудов дебютировал 
с победы техническим нокаутом (оста-

новка врача) в третьем раунде на TDFC 7, 
где ему противостоял Шамиль Баширов 
(0–1). Бойцы закатили настоящее зрели-
ще, за что получили бонус за лучший 
дебют. На следующем турнире Наиму 
потребовалось чуть больше полутора 
минут, чтобы нокаутировать Антона 
(Харона) Щипачёва (0–2). Мухитдинов — 
один из немногих бывших вольных бор-
цов, вышедших драться на голых кула-
ках. Когда-то типичный качок Рустам 
надеялся только на свою силу, одна-
ко сегодня он стал настоящим бойцом 
на кулаках с геймпланом и точностью. 
Как раз на TDFC 8 он это продемонстри-
ровал, выключив в размене Антона Ха-
рона. Однако Мухитдинов редко отка-
зывается от открытых рубок, за что его 
и любит аудитория промоушена.

Валерий (Валера) Заботин (3–1–2) 
vs Адильжан (Адос) Сандибек (1–0–
1) — мощнейшее противостояние ку-
лачного вида. Заботин — ветеран Top 
Dog и участник самого первого турни-
ра по кулачным боям в России. Валере 
всего 21, но мало у кого из представи-
телей жёсткого направления есть та-
кой же богатый опыт. За его плечами 
шесть поединков, благодаря которым 
он завоевал любовь многомиллионной 
толпы. Валера — волевой боец, который 
на глазах у фанатов рос из боя в бой и те-
перь готов выйти на новую серию побед. 
Именно это показал его последний пое-
динок на TDFC 8, где Заботин единоглас-
ным решением судей одержал победу 
над Михаилом Черкесом (1–1).

Однако 24 сентября победить бу-
дет непросто. Сандибек — яркий пред-
ставитель казахстанской школы бок-
са. На его счету одна уверенная победа 
над Юрием Рябоем (1–1) и бескомпро-
миссная рубка с Абубасиром (Барсом) 
Шахвердиевым (0–0–1), закончившая-

ся ничьей. Но более интригующим про-
тивостояние Адоса против Валеры де-
лает их практически схожая длина рук, 
а ещё рост (Валера — 188 см, Сандибек — 
184 см). Победитель сможет по праву 
претендовать на перстень среднего 
веса.

Интересно будет понаблюдать 
и за соперничеством в дуэте Алексей 
(Мельник) Мельников (3–2) — Даник 
Веснёнок (1–0). В последнем бою Мель-
ников дрался за перстень лёгкого веса, 
но уступил Мустафе (Беспощадному) 
Шарипову (3–0). Алексей всегда зака-
тывает кровавые бои. Теперь ему выпал 
шанс реабилитировать поражение про-
тив дерзкого латыша Даника, который 
на TDFC 8 перебил профессионального 
кикбоксера Данилу Утенкова, разделяв-
шего десять лет назад ринг с легендар-
ным Майком Замбидисом (Замбидис по-
бедил единогласным решением судей).

Владислав (Орловский Бриллиант) 
Туйнов (Top Dog, 1–0) vs Виталий Ко-
валенко (Mahatch, 2–0) — одно из трёх 
противостояний промоушенов. Туй-
нов — профессиональный кикбоксер 
с 42 победами и пятью поражениями. 
Он ярко дебютировал на Top Dog 9, но-
каутировав в третьем раунде опытного 
Махмуда (Шахматиста) Мусалова (2–4). 
Владислав показал настолько 
уверенное выступление, 
что теперь, имея за плеча-
ми всего один бой, стал 
одной из главных угроз 
будущему обладателю 
перстня в полусреднем 
весе. Его соперник Ко-
валенко вряд ли уступа-
ет Туйнову в мастерстве. 
Виталий — мастер спорта 
по боксу, который не менее 
ярко дебютировал в кулачке, 
нокаутировав в первом ра-
унде Сергея Шрама (0–1), 
а после перебил Евгения 
(Ройса) Чмыхало (0–1).

Два других проти-
востояния Top Dog vs 
Mahatch: Денис Пого-
дин (1–0) против Ев-
гения (Композито-
ра) Шопена (1–0) 
и Владислав (IZ) 
Ромащенко про-
т и в Ма кси ма 
(Зуба) Шейко 
(1–0).
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Основной кард турнира Top Dog X 24 сентября:

Вячеслав Дацик  
станет одним из главных  
«кулаков» нового турнира

Вячеслав Дацик (Россия) — Хадсон 
Мухумуза (Уганда). Бой в перчатках 
3 раунда по 2 минуты.
Павел Шульский (Россия) — Рэнди 
Рэндайн (Англия). Бой на голых ку-
лаках 3 раунда по 2 минуты.
Владислав Туйнов — Орловский 
Бриллиант (Россия) — Виталий Ко-
валенко (Украина). Бой на голых ку-
лаках 3 раунда по 2 минуты.

Алексей Мельников (Россия) — Да-
ник Веснёнок (Латвия). Бой на голых 
кулаках 3 раунда по 2 минуты.
Валерий Заботин (Россия) — 
Адильжан Сандибек (Казахстан). 
Бой на голых кулаках 3 раунда 
по 2 минуты.
Наим Давудов (Россия) — Рустам 
Мухитдинов (Россия). Бой на голых 
кулаках 3 раунда по 2 минуты.
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